

МБУК «Объединение библиотек»
Центральная городская библиотека
им.В.В.Верецагина
Отдел краеведения



Александр Павлович
КУТЕПОВ

г. Череповец
2015 г.

МБУК «Объединение библиотек»
Центральная городская библиотека им.В.В.Верещагина
Краеведческий отдел

Александр Павлович
Кутепов

Библиографический указатель

г. Череповец
2015 г.

Оглавление

Кутепов Александр Павлович	4
Публикации в периодических изданиях (газетах, журналах).....	27
Художественные произведения.	36
Именной указатель	40
<i>Приложение.</i> Основные даты жизни и деятельности генерала А. П. Кутепова. В походах и делах находился. Имеет ордена и знаки отличия..	43
Список просмотренных источников	47

Кутепов Александр Павлович

(Родился 29.09.1882 г. (по ст. ст. 16.09.1882), с. Слутка Новгород. уезда., Новгородской губ. – Пропал без вести 26.01.1930 г., Париж).

Кутепов Александр Павлович (29.09.1882–09.1930), генерал от инфантерии. Родился в с. Слутка Новгородского уезда¹ Новгородской губернии (а в Череповце жил в младенчестве года полтора) в семье личного дворянина Константина Михайловича и Ольги Андреевны Тимофеевых. После смерти Константина Михайловича Тимофеева (1890 г.), Ольга Андреевна вступает в брак с потомственным дворянином Павлом Александровичем Кутеповым, чиновником по крестьянским делам корпуса лесничих (Архангельск). В марте 1893 года состоялось определение Новгородского окружного суда об усыновлении Павлом Александровичем Кутеповым детей Ольги Андреевны, рожденных в браке с Тимофеевым, в т.ч. и Александра. В 1892 году он становится учеником Архангельской классической гимназии, которую окончил в 1902 году. 1 сентября 1902 года поступил в Санкт–Петербургское пехотное юнкерское училище, откуда и выпущен подпоручиком в 85-й Выборгский полк, находящийся в действующей армии в Маньчжурии.

30 сентября 1904 года прибыл в полк (д. Хомутан). Участвовал в составе 85-го Выборгского пехотного полка в Шахэйском сражении 1904 года и Мукденском 1905 года, а 1-го октября 1905 года был откомандирован в г. Новгород для отбора новобранцев в полк. К месту командирования прибыл 26 ноября 2005 года.

За время проезда с Дальнего Востока подпоручик Кутепов участвовал вместе с эшелоном в подавлении восстаний революционно настроенных рабочих в Иркутске, Верхне-Удинске и Красноярске.

«Прибывшие из Маньчжурии отряды представлялись императору, и из его рук подпоручик Кутепов получил за фронтовые отличия боевой орден – св. Владимира с мечами и бантом» (Рыбас С. Кутепов, 2010, с. 36).

В списках награжденных по «Летописи войны с Японией (1904–1905 гг.) : 1–84 тетради» (СПб. : т-во Р. Голике и А. Вильберг, 1904-1905) Кутепов не числится, а первый «Орден Германской короны с мечами и на ленте железного креста» вручил Кутепову Вильгельм II, шеф Преображенского полка, после доклада об одной из разведок в Русско-Японскую войну в присутствии принца.

С 18 ноября 1906 был *прикомандирован* к лейб-гвардии Преображенскому полку, 6 декабря присвоено звание «поручик». В 1907 году за «оказанные боевые отличия» переведен в Лейб-гвардии Преображенский полк и назначен в его учебную команду.

Первую мировую войну начал командиром 4-й роты в Преображенском полку. 20 августа 1914 года – первое пулевое ранение. Последующие ранения – 30 марта и 27 июля 1915 года.

19 июля 1915 года присвоено звание «капитан».

¹ В Череповце (только по воспоминаниям Критского). По исследованиям А. Петухова – в селе Слутка Новгородского уезда Новгородской губернии. Им найдены свидетельства о рождении в с. Слутка двух младших братьев А. П. Кутепова – Бориса и Сергея.

«Орден Св. Георгия 4-й степени» Кутепов получил за Петриловский бой во время Брусиловского прорыва на р. Стоход. Командовал 2-м батальоном Преображенского полка.

7 сентября произведен в полковники и награжден Георгиевским оружием.

1917.

27 февраля 1917 года (во время краткосрочного отпуска в Петрограде) приказом командующего Петроградским военным округом был назначен командиром карательного отряда (из кексгольмцев и преображенцев) для подавления волнений в Петрограде. 2-го апреля этого же года назначен командиром лейб-гвардии Преображенского полка, по возвращении на фронт 6-7 июня руководил боем полка у д. Мшаны, при отступлении организовал оборону участка фронта. Боевые действия полка оценены командованием положительно.

За бой под Мшаны Георгиевской Думой был представлен к ордену «Св. Георгия 3-й степени», но представление не дошло до Правительства.

В ноябре снят полковым комитетом с должности командира лейб-гвардии Преображенского полка, о расформировании которого отдал приказ 2 декабря 1917 года, завершив тем самым историю старейшего полка регулярной русской армии, созданного Петром I.

После расформирования полка уехал через Киев на Дон и 24 декабря вступил в ряды Добровольческой армии в Новочеркасске; командир 3-й офицерской (гвардейской) роты, с 30 декабря 1917 г. – командующий войсками Таганрогского направления. Во время обороны Таганрога вел упорные бои с Красной гвардией. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода, командир 3-й роты 1-го офицерского Корниловского полка, с начала апреля 1918 – командир Корниловского ударного полка, затем командир бригады, начальник первой пехотной дивизии. Приказом Главнокомандующего Добровольческой армией N 130 от 12 окт. 1918 года «за боевые отличия» произведен в генерал-майоры, одновременно с полковником фон Глазенапом П. В., Улагает, Тимановским, Писаревым, Дроздовским и Коровиным-Круковским (по другим источникам – 12 ноября). После взятия Новороссийска Добровольческой армией, назначенный черноморским военным губернатором (с декабря 1918 года), проводил жестокие репрессии против населения. С мая 1919 – командир 1-го армейского корпуса. За отличие в боях на Харьковском направлении 23 июня 1919 произведен в генерал-лейтенанты. Летом и осенью 1919 корпус находился на главном направлении и с боями дошел до Орла. В ходе последующего отступления от Орла до Новороссийска, несмотря на большие потери, сохранил боеспособность корпуса. В марте 1920 Кутепов прибыл с корпусом в Крым, где был назначен генералом Врангелем командиром 1 армейского корпуса Русской армии, в которую были преобразованы Вооруженные силы Юга России. Борясь за восстановление порядка и дисциплины в войсках, не остановился перед многочисленными публичными казнями, что встретило протест со стороны крымской общественности, но получило полную поддержку со стороны Главнокомандующего Врангеля. Участвовал в боях в Северной Таврии. После разделения Русской армии на две – был назначен в сентябре 1920 командующим 1 армией.

15 ноября (1920 г.) – начало эвакуации с остатками белых из Крыма в Галлиполи (Турция), где был назначен помощником Главнокомандующего и командиром 1-го армейского корпуса, в состав которого вошли все части Русской армии. Тогда же был произведен в генералы от инфантерии «за боевые отличия» (3 дек. 1920 г.). В декабре 1920 года вместе с войсками переместился в Болгарию. В марте 1924 года был освобожден от должности в связи с переездом в Париж и переходом в распоряжение великого князя Николая Николаевича (Романова).

16 ноября великий князь Николай Николаевич подписал негласное заявление о принятии на себя Верховного руководства русской армией и всеми военными организациями за рубежом. Политической, секретной и разведывательной деятельностью при великом князе стал заниматься Кутепов.

Вскоре под влиянием великокняжеского окружения произошел фактический разрыв отношений между Врангелем (председателем РОВСа) и Кутеповым, что привело к большому дроблению сил эмиграции.

Кутепов, сторонник вооруженной борьбы с большевистским режимом, пытался организовать подрывную работу на территории СССР, вести разведывательные операции.

Был причастен к попыткам организации террористических актов против партийных и советских работников в 1927-1928 гг. Среди террористов, засланных в СССР, была и племянница Кутепова М. В. Захарченко-Шульц, погибшая летом 1927 года в перестрелке с чекистами.

Однако его деятельность, как большинства других сторонников «активизма», изначально находилась под контролем Государственного политического управления (ГПУ), агентами которого были наводнены эмигрантские организации. ГПУ организовало ловушку («Трест»), замаскировав его под подпольную монархическую организацию. Наиболее плодотворно Кутепов сотрудничал с представителем организации «Трест» А. А. Якушевым, являвшимся агентом ГПУ.

После смерти Врангеля в апреле 1928 года был назначен великим князем Николаем Николаевичем председателем Русского общевойскового союза (РОВС). При помощи бывшего соратника по оружию генерала Скоблина, Кутепов был похищен 26 января 1930 в Париже агентами советской разведки, тайно доставлен на советский корабль. По версии, обнародованной в КГБ в период «перестройки», Кутепов скончался по пути в Новороссийск от сердечного приступа.

По другой версии был вскоре убит, однако «Дневник Гулага» Жака Росси, вышедший в 1987 году в Париже, упоминает его как узника Лубянки (?).

Детали его гибели остались неизвестными, хотя во времена Горбачева в прессе и промелькнуло сообщение о его смерти на корабле, что подтверждения не получило. На русском кладбище Сен-Женевьев де Буа в Париже – памятник на символической могиле Кутепова.

Никто из вождей Белого дела, кроме генерала от инфантерии Кутепова, не получал таких категоричных, часто абсолютно противоположных отзывов от своих соратников.

И при жизни и после смерти сослуживцы давали Александру Павловичу Кутепову самые противоречивые оценки. Исключительно храбрый (?)*, требовательный к себе и другим. Беспощадно жестокий к врагам (?)**, заботливый о подчиненных. Вспыльчивый и грубый, но отходчивый. Искренний и прямолинейный,

но скрытный и честолюбивый. «Человек насколько мужественный, насколько и упрямый».* ** Патриот России, но далеко не политик. Бесспорный лидер, но плохой организатор и военачальник. Наконец, сильный характер, обладатель могучей воли и незначительного интеллекта, сумевший раскрыть себя только в экстремальных условиях Гражданской войны.

«Во главе 1 (Добровольческого) корпуса стоял Кутепов, строевой офицер, не бравший с момента производства книги в руки, так что мог недурно командовать ротой, но не больше. Это был типичный представитель «строевого» офицера, в скверном смысле этого слова, великолепно замечавший, если где-нибудь не застегнута пуговица или перевернулся ремень, умевший равнять, муштровать часть и производить сомкнутое учение, но совершенно ничего не понимавший в *области командования войсками, их стратегического и тактического использования и сохранения войск в бою*. Все это дополнялось крайним честолюбием, эгоизмом, бессмысленной жестокостью и способностью к интригам.

При уходе Деникина Кутепов мечтал его заместить, но, увидев, что ничьей поддержки не встретит, старался удержать Деникина у власти хотя на время, чтобы забылся новороссийский кошмар, в котором он играл немаловажную роль. Отношения его с донцами были из рук вон плохи, потому что в Новороссийске он вышвырнул донцов с судов и бросил их на произвол судьбы, нагрузив на суда свои обозы. Это подсудное дело осталось без последствий. Естественно, что я, возмущенный им, открыто высказывал это Врангелю; в войсках его не любили».* **

* Брусилов. Мои воспоминания.

** Воспоминания участников белого движения.

*** Грей (Деникина) М.

**** Слащов-Крымский Я. А. Белый Крым. 1920 г. : мемуары и документы. — М. : Наука, 1990. — С. 92. — (Репринт. изд. 1924 г.).

Литература о жизни А. П. Кутепова

1. Живым и гордым : [сб.]. – Белград : Об-во галлиполийцев, 1923. – 39 с. ; 23 см.
Общественные деятели о значении Галлиполи для русской армии в эмиграции. В сборнике и в газете «Возрождение» печатался и Кутепов.
2. Раковский Г. Н. В стане белых : (от Орла до Новороссийска). – Константинополь : Пресса, 1920. – VI, 340, (1) с. : 1 л. карт ; 19 см. – (Гражданская война на Юге России).
То же // Белое дело : в 16 кн. : Кн. 9. Донская Вандея / сост. С. Карпенко. – М., 2004 – 420, (2) с. – (пер.).
В 9-ю книгу включены не издававшиеся ранее в России воспоминания генерала А. В. Голубинцева и журналиста Г. Н. Раковского, в которых они освещают борьбу с большевиками в Донской области в 1918 – 20 гг. и отступления Донских и Кубанских частей ВСЮР.
3. Лукаш И. С. Голое поле : книга о Галлиполи : очерки. – София, 1922.
То же в сб. // Русский исход / сост. Р. Г. Гагкуев. – М. : Дрофа, 2009. – 415, (1) с., : ил., портр. ; 21 см. - 3000 экз.
Из содерж. : Галлиполи / В. Х. Даватц. Голое поле / И. С. Лукаш. Россия в изгнании / В. Г. Чичерюкин – Мейнгардт [и др.].
4. Белов В. Белое похмелье : русская эмиграция на распутье: опыт исследования психологии, настроений и бытовых условий русской эмиграции в наше время. – М.; Пг., 1923. – 172 с.
Воспоминания вернувшихся из эмиграции участников Белого движения.
5. Даватц В. Х., Львов Н. Н. Русская армия на чужбине (1920-1923). – Белград : Рус. изд-во, 1923. – 123 с. ; 24 см.
То же // Нью-Йорк : Possev – USA, 1985. – 124 с. – (Репринтное изд.)
Репринтное переиздание известной книги о судьбах русской армии в первые годы изгнания (Галлиполи, Бизерта, Лемнос, Чаталдже и др.), вышедшей в Белграде в 1923 г. В издании обложка с портретами генералов Врангеля и Кутепова на отд. листах.
См. изд. // Русская армия на чужбине. Галлиполийская эпопея : [сб.] /сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : ЗАО «Центрполиграф», 2003. – 461, (1) с., 16 л. ил. – (Россия забытая и неизвестная).
Из содерж. : Русская армия на чужбине / В. Х. Даватц, Н. Н. Львов. «Константинопольский поход». Галлиполи, 1921 год / В. Витковский. Марковцы в Галлиполи / В. Павлов. Марковцы-артиллеристы в Галлиполи. Корниловцы в Галлиполи / М. Левитов. Галлиполи / А. Рябинский. Дроздовцы в Галлиполи / В. Кравченко. Галлиполи / С. Ряснянский. Конноартиллеристы в Галлиполи / В. Матасов.
О Кутепове см. в текстах.
6. Русские в Галлиполи : 1920-1921 гг. : сб. статей. – Берлин, 1923. – 496 с,
Посвящен пребыванию 1-го армейского корпуса русской Армии в Галлиполи.

То же // «Галлиполийский крест Русской Армии». – М. : «Сибирская благовонница» : Посев, 2009. – 400 с. : ил. – 4000 экз.

Ч. I. История воссоздания памятника и его открытия.

Ч. II. «Русские в Галлиполи» – переиздание воспоминаний самих галлиполийцев, опубликованных в Берлине в начале 20-х годов XX века.

7. Трехлетие общества Галлиполийцев (1921-1924) // Вестник гл. правления об-ва галлиполийцев. – Белград : Рус. тип., 1924. – 15 с.

7/а. Даватц В. Х. Годы : очерки пятилетней борьбы. – Белград, 1926.

Даватц Владимир Христианович (1883–1944). В 60 лет во время Второй мировой войны вступил в ряды Русского корпуса, воевавшего на стороне Гитлера. Погиб в Югославии, под Сиенцей (в Русском корпусе).

(Из «Вестника РОВС» – 2005. – № 10/11).

8. Федоров Г. Путешествие без сантиментов (Крым, Галлиполи, Стамбул) : воспоминания беженца. – Л. ; М., 1926.

9. L, Aspest mondial de L, affaire Koutepoff (Constat et profosition) / Assoc. hat russe pour la Ligue des nations (A. N. R. L. N). – Paris, 1927. – 19 с.

= Мировое мнение по делу Кутепова : (свидетельства и предположения) // Некая русская ассоциация для Лиги наций. – Париж, 1927.

10. Штейфон Б. А. Кризис добровольчества. – Белград, 1928. – 131 с.

То же // Белое дело : Т. 7 : Добровольцы и партизаны. – М., 1996. – С. 247-350. – О Кутепове см. : с. 258-259, 273, 283, 284, 321-322, 334-335, 337.

Автор – начальник штаба 1-го армейского корпуса в Галлиполи (при Кутепове). В Великую Отечественную войну 1941-1945 гг. – командир «Русского охранного корпуса» в борьбе против русских партизан. В Русский корпус, позднее влившийся в армию Власова, записалось 90 корниловцев и взвод Кутеповской роты.

11. Похищение генерала Кутепова большевиками : следственные и политические материалы. – Париж : «Лотось», 1930.

12. Почему похищен Кутепов, а не Милюков? – Париж, 1930. – 36 с. – (Дорожная библиотека).

13. Цуриков Н. А. Генерал Александр Павлович Кутепов. – Прага, 1930.

14. Генерал Кутепов : сб. ст. / предисл. Е. К. Миллера ; Комитет им. ген. Кутепова. – Париж, 1934. (Impr. D'Art Franco-Russo). – 378, [3] с., [4] л. портр., факсим. ; 23 см. – рус.

Из содерж. : А. П. Кутепов : биограф. очерк / М. А. Критский. Первые дни революции в Петрограде : отрывок из воспоминаний, написанный ген. Кутеповым в 1926 году / А. П. Кутепов. Краткая записка о службе генерала от инфантерии Кутепова Александра Павловича. Несколько слов об юнкере А. Кутепове / Н. Н.

Головин. А. П. Кутепов в лейб-гв. Преображенском полку / П. Н. Малевский-Малевич. Преображенского полка последний командир / Вл. Дейтрих. Мои встречи с генералом Кутеповым / П. Н. Шатилов. Генерал Кутепов в период наступления на Харьков/ В. П. Агапеев. На полях Северной Таврии (авг. – окт. 1920 г.) / С. Жуков. Галлиполи, 1920-1921 / Б. А. Штейфон.

Железный генерал : из воспоминаний... / Н. З. Рыбинский. А. П. Кутепов и Зарубежный съезд в 1926 году / П. Б. Струве. Генерал А. П. Кутепов –председатель Русского Общевоинского Союза (РОВСа) / П. Е. Стогов. Облик Кутепова / Константин (архим.) (К. И. Зайцев). Кто он? / А. В. Карташёв.

Среди авт. воспоминаний также : В. В. Свечин, В. Залюбовский, Пешня, М. А. Кедров, В. Х. Даватц, С. Резниченко, Сталь, барон, С. Трубецкой, А. А. Зайцев, Н. Виноградов, К. П. Крамарж, Е. Ковернинская, А. Н. Крупенский, Рысс Петр, Г. Б. Слиозберг, Б. Суворин, Н. А. Цуриков, М. Федоров.

Переизд. : Новосибирск : Изд-во КПП «Благовест», 2005. – 360 с. – (Серия «Имперская б-ка»). – Тираж 1000 экз.

15. Зайцев, Арсений Александрович. «1918. Очерки по истории Гражданской войны» – Париж, 1934.

То же // М., 2006. – Под загл. «1918. Очерки истории русской Гражданской войны».

Автор один из ближайших помощников Кутепова в РОВС.

16. Бурцев В. Л. Большевистские гангстеры в Париже : похищение генерала Мюллера и генерала Кутепова. – Париж : [Б. и.] , 1939. – 103 с.

17. Исторические записки : [сб. ст.] / АН СССР. – М. : Изд-во АН СССР, 1937–1967.

О Кутепове : Т. 1. – С. 17, 18, 32, 47, 80.

Т. 46. – с. 94.

18. Александровский Б. Долина роз и смерти // Александровский Б. Н. Из пережитого в чужих краях. – М., 1969. – С. 21, 27-40, 106-118.

Галлиполи – с. 27-40 ; Кутепов и «РОВС» – с. 106-118.

19. Кутепов Александр Павлович (16(28).09.1882, Новгород. губ. – 1930) // БСЭ. – М. 1973. – Т. 14. – С. 57, стлб. 158-159.

20. Шкаренков Л. К. Агония белой эмиграции. – М. : Мысль, 1981. – 231 с. ; 21 см. – Библиогр. : с. 208-224. – Имен. указ.

2-е изд., испр. и доп. – М. : Мысль, 1986. – 270 с. ; 21 см.

3-е изд. – М. : Мысль, 1987. – 236, [2] с. – Библиогр. в примеч. : с. 212 – 229. – Имен. указ. : с. 230 – 237.

О Кутепове – см. Имен. указ.

21. Кутепов Александр Павлович (1882–1930 ?) // Гражданская война и военная интервенция в СССР : энцикл. / под ред. С. С. Хромова. – М., 1983. – С. 316.

То же // М., 1987. – С. 320.

22. Гладков Т. К., Зайцев Н. Г. И я ему не могу не верить... – 2-е изд., доп. – М. : Политиздат, 1987. – 254, (2) с. ; 4 л. ил.

Операция «Трест», об А. Х. Артузове.

23. Деникин А. И. Поход на Москву : (Очерки русской смуты) – М. Воениздат, 1989. – 288с. – Тираж 50000 экз. – (в пер.)

О Кутепове *см.* : с. 34, 221, 222, 249-253, 270-273, 276-284.

Переизд. : Минск : Беларусь, 1991. – 303 с. – 33000 экз. – (в пер.)

Было изд. 1928 года.

24. Какурин Н. Е. Как сражалась революция : в 2-х т. – Изд. 2-е, уточн. – М. : Политиздат, 1990.

Т. 1 : 1917-1918 – с. 245.

Т. 2 : 1919-1920. – с. 334, 336, 345.

25. Костиков В. [О Кутепове] // Костиков В. Не будем проклинять изгнание... : (пути и судьбы русской эмиграции). – М., 1990. – С. 27, 46, 56, 363-371.

То же // М. : Вагриус, 2004. – 463 с. – 3000 экз.

26. Слащов-Крымский Я. А. Белый Крым. 1920 г. : мемуары и документы /предисл. А. Г. Кавтарадзе. – М. : Наука, 1990. – 268 с. ; 6 л. ил. – (*Репринтное издание 1924 г.*)

О Кутепове – с. 3, 15, 21, 24, 41, 79-80, 83, 92, 95-97, 101-102, 124-133, 145, 147-148, 169, 176, 199, 201-206, 229 ; Краткая биограф. справка – с. 249.

То же // Белое дело : избр. произведения : в 16 т. : кн. XI. Белый Крым. – М. 2003. – С. 139 -252.

См. также : Слащов Я. А. Гражданская война в России : оборона Крыма. – М. 2003.

Было изд. : Слащев-Крымский. Требую суда общества и гласности. – Константинополь : М. Шульман, 1921. – 93 с. – (Мемуары и документы).

По поводу обороны и сдачи Крыма.

27. Млечин Л. Сеть Москва – ОГПУ – Париж. – М. : «Конец века», 1991. – С. 25, 26-28.

28. Белое дело : избр. произведения : в 16 кн. / ред. совет : П. Ф. Алешкин (пред.), [и др.] ; сост., науч. ред. и коммент. С. В. Карпенко. – М. : Голос : ТОО «Спологи», 1992-1996.

Кн. 1. Борьба генерала Корнилова /А. И. Деникин. Воспоминания / А. С. Лукомский; сост., науч. ред., коммент. С. В. Карпенко. – М., 1992.

О Кутепове – С. 80 ; в коммент. : с. 282-283.

То же // М. : Голос, 1993. – С. 80 ; в коммент. : с. 282-283.

Кн. 2. Ледяной поход / сост., науч. ред. и коммент. С. В. Карпенко. – М. : Голос, 1993. – 362, [2] с. – [О Кутепове – см. в тексте].

Кн. 7. Добровольцы и партизаны / сост., науч. ред. и коммент. С. В. Карпенко. – М. : Голос, 1996. – 362, (2) с., 21 см.

Из содерж. : Записки белого партизана (с. 75 – 246) / А. Г. Шкуро.

О Кутепове см. : с. 221-222, 228, 236-237.

Кризис добровольчества (с. 247-350) / Б. А. Штейфон. – О Кутепове см. : с. 258-259, 273, 278, 283-284, 321-323, 334-335, 337, 362.

29. Врангель П. Н. Воспоминания. Южный фронт. Ч. 1. – М. : Терра, 1992. – С. 230, 468.

30. Лехович Д. В. Белые против красных. Судьба генерала Антона Деникина. – М. : Воскресенье, 1992. – 368 с. : ил., карты.

О Кутепове см. : с. 224-225, 256, 261, 267-269, 271, 292, 298-305, 306, 312-313.

Было изд. // М., 2000.

31. Богаевский А. П. 1918 год. – М. : Голос, 1993. – С. 26, 29-30, 35.

32. Ильин И. А. Что такое Русский Обще-Воинский Союз (РОВС) // Ильин И. А. Собрание сочинений : в 10 т. – М. : Рус. книга, 1993. – Т. 2. Кн. 1. – С. 200-202.

То же // Ильин И. А. Наши задачи : историческая судьба и будущее России. – М. : МП «Рарог», 1922. – Т. 1. – С. 161-162.

Ко дню 25-летия РОВСа, протекшего со дня его основания Главнокомандующим П. Н. Врангелем.

33. Прянишников, Борис. Незримая паутина. ВЧК – ОГПУ – НКВД против белой эмиграции. – СПб.: «Час Пик», 1993. – 464 с. – (Кутепов – с. 327).

То же // Прянишников Б. В. Незримая паутина : ОГПУ – НКВД против Белой эмиграции. – М. : ЭКСМО : Яуза, 2004. – 574, (1) с., [8] л. ил., портр., факс. ; 21 см. – (Тайны России). – Библиогр. : с. 564 – 572. – Авт. по кн. – 4000 экз. – (в пер.).

Книга охватывает преимущественно события 1930-х годов, деятельность Миллера и события, последовавшие после его похищения. Впервые этот материал был опубликован в Нью-Йорке в 1979 году.

34. Вронская Дж., Чугуев Вл. Кутепов Александр Павлович (28.09.1882 – (09.1930) // Вронская Дж., Чугуев Вл. Кто есть кто в России и бывшем СССР. – М., 1994. – С. 293.

Кутепов Павел Александрович (27.2.1925 – 27.12.1983), сын // *Там же* : с. 293.

35. Карпенко С. Белое дело. Врангель в Крыму. – М. : Спас, 1994. – [О Кутепове см. в тексте].

36. Махров П. С. В Белой армии генерала Деникина : записки начальника штаба Главнокомандующего Вооруженными силами Юга России / вступ. ст., биограф. справки Н. Н. Рутыча ; под ред. Н. Н. Рутыча, К. В. Махрова ; Об-во ревнителей русской истории (Париж). – СПб. : Logos, 1994. – 301 с. : ил. – 3000 экз. – [О Кутепове см. : с. 49 – 211, биограф. справка – с. 238-239].

Записки генерал-лейтенанта П. С. Махрова охватывают судьбоносный период Гражданской войны с начала 1919 – по апрель 1920 года, в книге даны развернутые характеристики многих видных генералов белой армии.

37. Млечин А. П. Алиби для великой певицы : [Надежда Плевицкая – Габриэле Гаст]. – М., 1997. – С. 5 – 171.

О Кутепове см. в тексте.

38. Рутыч Н. Биографический справочник высших чинов Добровольческой армии и Вооруженных сил Юга России. – М., [Париж] : Рос. архив, 1997. – С. ...

То же // Рутыч Н. Н. Биографический справочник высших чинов белогвардейской армии. – М. : Астрель : АСТ, 2002. – [Кутепов А. П. – с. 167].

39. Шикман А. П. Кутепов Александр Павлович // Шикман А. П. Деятели отечественной истории : биограф. справочник. – М., 1997. – Кн. 1. А – К. – С. 439-440.

40. Русская военная эмиграция 20-40-хх : Документы и материалы : В 2-х т. – М. : ГЕЯ, 1998 – 2007.

Т. 1. Так начиналось изгнание, 1920 – 1922 гг. – Кн. 1 : Исход. – М., 1998. – 426, [6] с. – [О Кутепове – с. 20, 31, 32, 42, 43, 84, 108, 210, 212, 213].

Кн. 2. На чужбине. – М., 1998. – [О Кутепове – см. Имен. указ.].

Т. 2. Несбывшиеся надежды... – 1923. – М., 2001.

Т. 3. Возвращение (1921 – 1924) – М., 2002.

Т. 4. У истоков «Русского общевойска союза», 1924 / сост. И. И. Басик (рук.) и др. ; редкол. : А. А. Колтюков и др. ; пер. с болг. и фр. : В. Н. Карпов. – М. : ИЦ РГГУ, 2007. – 977, (1) с. – Имен. указ. : с. 929-955.

О Кутепове см. Имен. указ.

41. Клавинг В. В. Белая гвардия. – СПб. : Ольга, 1999. – 447, (1) с. : портр., карты ; 22 см. – Библиогр. : с. 159 – 160, 384. – Указ. имен : с. 379-383. – 1000 экз.

Прилож. : Альбом схем боевых действий 1917 – 1923 гг. – с. 385-447.

О Кутепове А. П. – см. в тексте ; краткая биограф. справка – с. 286 – 287, фото – с. 188.

«Книга написана капитаном дальнего плавания В. В. Клавингом и является результатом длительного (несколько десятков лет) поисков и исследований при мизерном наличии архивных документов по данной тематике. Основными источниками оказались мемуары, воспоминания, некрологи, статьи в газетах и журналах, изданных в большинстве своем в иностранных издательствах...»

См. также изд. :

Клавинг В. В. Кто был кто в белой гвардии и военной контрреволюции (СПб., 1998).

Клавинг В. В. Гражданская война в России : белые армии (СПб, 2003).

Клавинг В. В. Высшие офицеры Белых армий (СПб., 2005).

42. Открытый архив : справочник опубликованных документов по истории России XX века из государственных и семейных архивов : (по отечеств. журн. периодике и

альманахам) : 1985-1996 /авт.-сост. И. А. Кондакова. – 2-е изд., доп. и испр. – М. : РОССПЭН, 1999. – 301, [2] с. – Указ. : 237-302.

О Кутепове см. Указ. имен.

43. Петухов А. Единожды присягнувший : [Александр Кутепов] // «Северные цветы» : альм. – СПб., 1999. – Вып. 1. – С. 40-43.

То же // Череповец : краевед. альм. – Вологда, 2002. – Вып. 3. – С. 142-154.

44. Политическая история русской эмиграции : документы и материалы. 1920-1940 : учеб. пос. для вузов / под ред. А. Ф. Киселева. – М. : Владос, 1999. – 774, (1) с., 8 л. ил., портр.

Из содерж. : Инструкция (письмо) Кутепова начальнику Дальневосточного отдела РОВС А. С. Лукомскому от 23 апр. 1929 г. (с. 44) и др. материалы (с. 10 по 49, 69).

45. Черкасов-Георгиевский Вл. [Кутепов и «Трест»] // Черкасов-Георгиевский Вл. Генерал Деникин. – Смоленск : Русич, 1999. – С. 496-528.

46. Александров К. Рыцарь белой идеи // Посев. – М., 2000. – Т. 55, № 1. – С. – 39-42 ; Т. 55, № 2. – С. 36-38.

К 70-летию гибели генерала Кутепова.

47. Кутепов Александр Павлович (1882-1930), генерал от инфантерии // Биографический энциклопедический словарь / под ред. А. П. Горкина. – М., 2000. – С. 322.

48. Ершов В. Ф. Российское военно-политическое Зарубежье в 1920 – 1945 гг. : (организации, идеология, экстремизм) : дисс. доктора ист. наук / В. Ф. Ершов ; науч. конс. Ю. П. Свириденко. – М. : Моск. гос. ун-т сервиса, 2000. – 486 с. – Библиогр. в конце ст.

См. разделы : 2.1. РОВС и военные организации в 1924-1939 гг. : структура, роль, функции; 2.3. Военные юношеские организации и РОВС;

3.3. РОВС и военное просвещение в 1920-30-е г.; 4.1. Интервенционистские планы белоэмигрантов-экстремистов в 1920-30-е гг. против СССР;

4.2. Диверсионная деятельность военной эмиграции в межвоенный период: тактика «белого террора»; 4.3. Борьба советских и белоэмигрантских спецслужб в 1920-1939 годах. ИНО НКВД и РазведупрРККА против РОВС.

49. Ипполитов Г. Деникин. – М. : Мол. гвардия, 2000. – 531, (1) с., [24] л. ил. + 6 л. рекламы. – (ЖЗЛ. Серия биографий ; Вып. 790)

О Кутепове см. : с. 288, 298, 308, 412-413, 422, 436-437, 449-450.

То же // Изд. 2-е, доп. и переработ. – М. : Мол. гвардия, 2006. – 664, [2] с., 24 л. ил.

50. На чужих погостах : некрополь русского Зарубежья / авт.-сост. А. А. Романов ; вступ. ст. Н. М. Солнцева. – М. : Эллис Лак, 2000, 2003. – 319, (1) с. ; цв. ил. ; 28 см. – Библиогр. в конце кн. – Алф. указ. : с. 314-318.

О Кутепове – с. 296.

51. Носик Б. М. На погосте XX века : [о русском кладбище в Сент-де-Буа под Парижем]. – СПб. : Золотой век : Диамант, 2000. – 558, [1] с. : ил., [9] л. ил. – Указ. имен : с. 547 – 553.

О Кутепове – см. Имен. указ.

52. Рыбас С. Ю. Генерал Кутепов. – М. : ОЛМА : Пресс, 2000. – 349, [2] с., [8] л. ил. ; 21 см. – (Серия «Досье»). – 7000 экз.

53. Соловьев Вл. Кутепов Александр Павлович (1882-1930) // Соловьев В. М. История Отечества. – М. : АСТ–ПРЕСС, 2000. – С. 350.

54. Черкасов-Георгиевский В. Г. Вожди белых армий. – Смоленск : Русич, 2000. – 512 с. – 7000 экз. – пер.

Среди биогр. очерков : М. В. Алексеев, Н. Н. Юденич ... , А. П. Кутепов [и др.].

Переизд. // Смоленск : Русич, 2003. – 512 с. – 4000 экз. – В пер.

55. Волков С. В. Первые добровольцы на Юге России. – М. : НП «Посев», 2001. – С. 3.

56. Зарождение Добровольческой армии : [сб.] / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2001. – 637, [1] с., [8] л. ил. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

Из содерж. : Кутепов Александр Павлович : крат. биогр. справка – с. 610. Борьба генерала Корнилова / А. Деникин (с. 182, 192).

См. также и др. материалы.

57. Первые бои Добровольческой Армии / сост., науч. ред., вступ. ст. и коммент. С. В. Волкова. – М. : ЗАО «Центрполиграф», 2001. – 542, [1] с., [8] л. ил. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

Из содерж. : Отряд полковника Кутепова : (памяти первых добровольцев) / А. Долгополов (с. 76-86); От Таганрога до Ростова с отрядом полковника Кутепова / А. Долгополов (с. 87-90).

Впервые была опубликованы // Вестник первопроходника. – 1962, № 13 (окт.) ; 1963, № 16 (янв.).

58. Первый кубанский («Ледяной» поход) : [сб.] / сост., предисл., коммент., и науч. ред. С. В. Волков. – М. : Центрполиграф, 2001. – 944, (1) с. ; [16] л. ил., карт. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

Первый поход Добровольческой армии на Кубань. Её движение с боями от Ростова-на-Дону к Екатеринодару и обратно на Дон. (9(22) февр. – 30 апр. (13 мая) 1918 г.).

59. Борейко А. М. Русский Общевоинский Союз и советские органы Государственной безопасности : 1924 – вторая половина 1930 гг. : автореф. дис. канд. ист. наук. – М., 2002. – 220 с. – Библиогр. – 237 назв.

О Кутепове см. в тексте, а также раздел : «РОВС при Кутепове».

60. Возрожденные полки Русской Армии и Белая борьба на Юге России / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2002. – 573, [1] с., [4] л. ил. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

Из содерж. : Послужной список и краткие биографические данные А. П. Кутепова – с. 462-463.

61. Волков С. В. Белое движение : энциклопедия Гражданской войны. – СПб. : Изд. Дом «Нева» ; М. : Изд-во «Олма-Пресс». – 2002. – 671, (1) с. , 16 л. ил. – Библиогр. : с. 659-671. – (пер.). – 3000 экз.

Из содерж. :

Кутепов Александр Павлович : (краткая биогр. справка) – с. 287-288.

Вооруженные силы Юга России (ВСЮР) – с. 89-90.

Добровольческая армия : [создана в Новочеркасске из Алексеевской организации в ноябре 1917] – с. 164-166.

Корниловский ударный полк (1-й Корниловский ударный полк) – с. 265-266.

Лейб-гвардии Преображенский полк – с. 303.

«Организация генерала Кутепова» (боевая организация РОВС, созданная и возглавляемая генералом от инфантерии А. П. Кутеповым, 1922 г.) – с. 375-376.

Отряд полковника Кутепова – с. 388.

Первый армейский корпус (I) : (сформирован 15 ноября 1918 года) – с. 408.

Первый армейский корпус (II) : (сформирован во ВСЮР 16 апреля 1920 года) – с. 408-409.

Первый армейский корпус (III) : (сформирован в Галлиполи) – с. 409.

Русский Обще-Воинский Союз (РОВС) – с. 476-479.

Переизд. // СПб. ; М., 2003.

62. Волков С. В. Трагедия русского офицерства : офицерский корпус России в революции, Гражданской войне и на чужбине. – М. : Центрполиграф, 2002. – 507, (2) с., 16 л. ил. , портр., табл. – (Россия забытая и неизвестная. На великом переломе). – Примеч. : с. 422-472. – Имен. указ. : с. 473-508. – 5000 экз. – (в пер.).

О Кутепове см. Имен. указ.

См. также изд. // М., 1999, 2001.

63. Волков С. В. Офицеры российской гвардии : опыт мартиролога. – М. : Русский путь, 2002. – 562, [4] с. : ил.

О Кутепове см. : с. 267-268.

64. Голдин В. И. Армия в изгнании : страницы истории Русского Общевоинского Союза / ПГУ, МГПИ, Северный ин-т предпринимательства. – Архангельск : Солти, 2002. – 300 с. – Библиогр. в примеч. : с. 284-289.

О Кутепове – *см.* в тексте.

65. Карпов Н. Д. Крым – Галлиполи – Балканы. – М. : Русский путь, 2002. – 168 с. : ил. – 3000 экз.

Книга охватывает практически весь период существования Белого движения за рубежом и написана на основе малоизвестных документов и личных воспоминаний тех, кто именовал себя галлиполийцами.

66. Кутепов Александр Павлович (1882-1930), один из вождей Белого движения, генерал от инфантерии (1920) // Российский гуманитарный энциклопедический словарь : в 3 т. – СПб., 2002. – Т. II. 3 – П. – С. 318.

67. Офицеры Российской армии в Белой борьбе / сост. В. С. Волков. – М., 2002. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

Кутепов А. П. (биограф. справка) – с. 704 – 705.

68. Рутыч Н. Н. Кутепов Александр Павлович // Рутыч Н. Н. Белый фронт генерала Юденича : биографии чинов Северо-Западной Армии. – М., 2002. – С. 194, 243, 266.

То же // Рутыч Н. Н. Биографический справочник высших чинов Добровольческой армии и Вооруженных сил Юга России : материалы к истории Белого движения. – М., 2002. – С. 167-168

69. Абинякин Р. М. Генерал-от-инфантерии А. П. Кутепов // Исторические портреты : Л. Г. Корнилов, А. И. Деникин, П. Н. Врангель и [др.] : [сб.] /сост. А. С. Кручинин. - М., 2003. – С. 393-438.

Переизд. // М. : АСТ – Астрель, 2006. – С. 310-345.

70. Белая Россия : 1917-1922 : фотоальбом / Некоммерч. партнерство ; Изд., исследоват. и просветит. содружество «Посев» [и др.] ; ред., авт. текстов и коммент. В. Ж. Цветков, Б. С. Пушкарев ; рис. А. В. Лебедев. – М. : Посев, 2003. – 317,(3) с. : цв. ил., ил., карт. – (В надзаг. : Гос. Архив РФ, Рос. гос. архив фотодокументов; ист. альм. «Белая гвардия»).

О Кутепове *см.* в тексте.

В основе книги фотоматериалы, собранные в годы Гражданской войны полковником Б. А. Ангельгардтом и Л. М. Лисовым – сотрудником отдела пропаганды Вооруженных Сил Юга России.

Главный козырь нового издания – материалы Русского Зарубежья. Это многочисленные частные коллекции потомков эмигрантов, представителей Союза русских дворян в Париже, Национально-трудового союза во Франкфурт-на-Майне (Германия), Русского исторического общества в Австралии.

71. Белый Крым / Рос. гуманит. ун-т ; сост., науч. ред. и коммент С. В. Карпенко. – М. : ИЦ РГГУ, 2003. – (Белое дело : в 16 кн.).

Содерж. : Крым при Деникине. Крым при Врангеле / В. А. Оболенский. Крым в 1920 г. / Л. А. Слащов. Крымская эпопея / А. А. Валентинов.

О Кутепове *см.* в текстах; Краткая биограф. справка – с. 426 – 427.

72. Вооруженные силы на Юге России, январь-июнь 1919 г. : сб. воспоминаний / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2003. – 670, (1) с., [4] л. портр. : ил. ; 22 см. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

А Кутепове *см.* в текстах; Краткая биограф. справка – с. 599.

73. Деникин А. И. [О Кутепове] // Деникин А. И. Очерки русской смуты : в 3 т. – М. : Айрис – Пресс, 2003.

Т. 1 : Крушение власти и армии (февраль – сентябрь 1917 г.). – М. , 2003. – [См. вступ. ст. А. С. Кручинина «Путь генерала Деникина», с. 80, 81].

Т. 2 : Борьба генерала Корнилова (авг. 1917 г. – апр. 1918 г.). – М., 2003. – С. 203, 219, 220, 237, 240, 260, 261, 290, 292.

Т. 3 : Белое движение и борьба Добровольческой армии (май-октябрь 1918 г.). – М., 2003. – С. 506, 532, 566, 570-576, 583-587, 597, 598, 600, 605, 670, 702.

Т. 4. 5 : Вооруженные силы Юга России. – 2003. – 830, (1) с. , [8] л. ил., портр, карт. ; 21 см. - Указ.

Т. 4, 5 – завершение «Очерков...» (1919-1920гг.).

74. Исход русской армии генерала Врангеля из Крыма/ сост., науч. ред., предисл., коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2003. – 702, (1) с. , [4] л. портр. : 22 см. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение). – 3000 экз.

О Кутепове *см.* в текстах : Воспоминания / барон Врангель. Марковцы в последних боях / А. Леонтьев, В. Ларионов, Э. Гиацинтов. Корниловцы в последних боях / М. Левитов. 6-я Корниловская / В. Гетц. Дроздовцы в последних боях / В. Кравченко. Последние бои дроздовцев / В. Орлов [и др.]/

Краткая биограф. справка : с. 633.

75. Клавинг В. Гражданская война в России. Белые армии. – М. ; СПб. : Аст-Терра, 2003. – 638 с. – (Военно-ист. б-ка) . – (пер.).

О Кутепове *см.* разд. : IV. Вооруженные силы России. V. Белые армии (Добровольческая армия).

76. Лубченков Ю. Кутепов Александр Павлович (28.09.1882 – 1930), военный деятель, генерал от инфантерии (1920), участник Русско-японской (1904–1905) и Первой мировой (1914–1918) войн, активный участник Белого движения // Лубченков Ю. Все полководцы мира : Россия – СССР : XX век. – М. : Вече, 2003. – С. 166-167.

То же // Лубченков Ю. Самые знаменитые Георгиевские кавалеры России. – М. 2003. – С. 429-430 : портр.

77. Петухов А. Ю. Смерть генерала Кутепова : [фрагм. из кн.] // Традиции в контексте русской культуры : межвуз. сб. науч. работ. – Череповец, 2003. – Вып. X. – С. 278-284.

78. Исторический вестник : альм. / гл. ред. С. Н. Веселов. – Череповец : Б. и., 2003. – [Вып. 1]. – 29 с. : ил.

Из содерж. : «Рыцарь белой идеи» : к 73-летию гибели генерала-от-инфантерии А. П. Кутепова / К. Александров.

79. Русская армия в изгнании /сост., науч. ред. предисл. и коммент. С. В. Волков. – М. : ЗАО : Центрополиграф, 2003. – 509, (2) с., 16 л. ил. ; 22. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

О Кутеполе см. : с. 20, 24-25, 37-39, 51, 104, 119-120, 159-160, 164, 311, 322, 324, 328-331, 353, 357, 359, 360, 459.

История Русской армии генерала Врангеля после 1921 г.

80. Русская армия генерала Врангеля. Бои на Кубани и в Северной Таврии : [сб.] / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2003. – 942, [1] с. ; [4] л. ил. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение).

О Кутеполе см. : Воспоминания / барон Врангель (с. 11, 14-15, 31, 47, 48, 78, 80, 81) ; Марковцы в русской армии (с. 173, 179, 256, 271, 309) ;

Крым и Таврия / В. Ларионов (с. 233, 245-246); Корниловцы в Крыму и Северной Таврии (с. 249-250) ; Краткая биограф. справка – с. 877.

В корпус Кутепова вошли Корниловский, Марковский и Дроздовский полки.

81. Соловьев М. С. Деятельность Организации вел. кн. Николая Николаевича, Русского Обще-Воинского Союза, Братства Русской Правды на Северо-Западе Советской России, в Прибалтике и Финляндии в 1920-х – начале 1930-х гг. : автореф. дисс. канд. ист. наук. – СПб., 2003.

82. Флейшман, Лазарь. В тисках провокации : операция «Трест» и русская зарубежная печать. – М. : Новое лит. обозрение, 2003. – 328 с. – (Из истории журналистики русского Зарубежья; Т.1). – (в пер.).

«Книга известного литературоведа, профессора Стэнфордского университета посвящена одной из самых прославленных контрразведывательных операций ГПУ (1922–1927) с новой стороны в контексте идейных и политических столкновений, происходящих в русском Зарубежье, на страницах русских эмиграционных газет и за кулисами эмиграционной печати. Впервые документально раскрывается степень инфильтрации чекистов во внутреннюю жизнь прессы русской диаспоры...

Наряду с широким использованием и детальным объяснением газетных выступлений середины 20-х годов в книге впервые приведены архивные материалы, относящиеся к работе редакций русской зарубежной печати и к деятельности вел. кн. Николая Николаевича (Романова) и генералов П. Н. Врангеля и А. П. Кутепова».

Рец. : Земляной С. Разоблачая Советы // Нез. газ. – 2003. – 18 сент. (№33).

83. Генерал А. П. Кутепов. Воспоминания. Мемуары / предисл. Миллера. – Минск : ХАРВЕСТ, 2004. – 381, [2] с. ; 21 см. – 5000 экз. – (пер.).

Раздел I. Александр Павлович Кутепов : биогр. очерк / М. Критский. Первые дни революции в Петрограде : (отр. из воспоминаний А. П. Кутепова) / А. П. Кутепов.

Раздел II. Юнкерское училище : Несколько слов об юнкере А. Кутепове / Н. Н. Головин. Лейб-гвардии Преображенский полк / В. В. Свечин. А. П. Кутепов в лейб-гвардии Преображенском полку / Малевский-Малевич. Преображенского полка последний командир / Вл. Дейтрих. Боевой товарищ Кутепов / В. Залюбовский.

Добровольческая армия : Мои встречи с генералом Кутеповым / Шатилов. Генерал Кутепов в период наступления на Харьков / В. Агапеев. На полях Северной Таврии (авг. – окт. 1920 года) / С. Жуков. Первый марковец / Пешня (ген.-майор). Эвакуация / М. А. Кедров.

Галлиполи : Русское «послушание» и патриотическое горение / Б. Штейфон. Один из беженцев / В. Даватц. «Кутепия» / С. Резниченко.

Зарубежье : Железный генерал / Н. Рыбинский. Генерал Кутепов и Великий князь Николай Николаевич / барон Сталь. А. П. Кутепов и Зарубежный съезд 1926 года / П. Струве. Генерал А. П. Кутепов – председатель Русского общевойскового союза / Стогов. Генерал Кутепов как общественный деятель (материалы для биографии) / кн. Трубецкой. Генерал Кутепов – вождь контрреволюции / А. Зайцев. Борьба генерала А. П. Кутепова / Н. Виноградов.

Раздел III. Оценки и характеристики : Личность Кутепова / К. Зайцев. Кто он? / А. Карташев. Встречи с Кутеповым / Е. П. Крамарж. Речь от имени Национального союза русских женщин 26 января 1933 года в Белграде на собрании памяти генерала Кутепова / Е. Ковернинская. Генерал Кутепов и монархисты / А. Н. Крупенский. Революционное дело А. П. Кутепова / П. Рысс. А. П. Кутепов и еврейский вопрос / Г. Слиозберг. Служение России генерала Кутепова / Б. Суворин. Верный сын России : (слово, произнесенное 28 января 1934 года в Париже на торж. заседании, посвященном памяти генерала Кутепова / Н. Цуриков. Генерал-солдат Александр Павлович Кутепов / М. Федоров.

То же // Париж, 1934.

84. Врангель, Петр Николаевич . Главнокомандующий / сост. и предисл. В. Г. Черкасов-Георгиевский. – М. : Вагриус, 2004. – 668, (1) с. , 12 л. ил. – (Мой 20-й век). – Тираж 7000 экз. – (пер.).

О Кутепове см. : с. 16, 22, 24; 244, 248, 419-420, 430, 436, 452-453, 501, 543, 550, 580, 597-598, 601, 618-622, 624-625, 627-629, 631, 635, 639.

85. Гончаренко О. Г. Тайны белого движения : победы и поражения : 1918 – 1922 гг. – М. : Вече, 2004. – 348, [1] с. : ил. ; 21 см. – (Военные тайны XX века).

О Кутепове см. : с. 34, 49, 73, 85, 161-162, 221-222, 276, 277, 284, 301 [и др.].

То же // М. : Вече, 2003 г.

86. Митюрин Д. В. Образцовые вояки Гражданской войны : Кутепов // Митюрин Д. В. Гражданская война : белые и красные. – М. ; СПб., 2004. – С. 195-200.

87. Долгополов Н. М. Гении внешней разведки. – М. : Мол. гвардия, 2004. – 449, (2) с., [16] л. ил., портр., факс. ; 21 см. – (Серия «Дело № ... Разведка : открытые материалы»). – (пер.).

Гл. 1. Операция «Трест» : неизвестные подробности – с. 18-38, далее см. в тексте.

Рец. : Эпоха тайной войны // Военно-промышленный курьер. – М., 2004. – 25 авг. (№ 32).

88. Петухов А. Участие А. П. Кутепова в Ледяном походе Добровольческой Армии // Традиции в контексте русской культуры : межвед. сб. научных работ. – Череповец, 2004. – Вып. XI. – С. 302-308.

89. Последние бои Вооруженных сил Юга России : [сб.] / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2004. – 445, (1) с. ; 22 см. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение ; т. 21).

90. Поход на Москву : [сб.] / сост., науч. ред., предисл. и коммент. С. В. Волкова. – М. : ЗАО Центрполиграф, 2004. – 732, (2) с., [4] л. ил. ; 21 см. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение). – 3000 экз. – (пер.).

О Кутепове *см.* : Деникин А. Вооруженные силы на Юге России (с. 15).

Павлов В. Е. Марковцы в походе на Москву (с. 134, 173, 196-198).

Шкуро А. Записки белого партизана» (с. 412, 419-420).

Кутепов Александр Павлович : кр. биограф. справка – с. 659 ; в коммент. : с. 660, 668, 691.

91. Смыслов О. «Пятая колонна» Гитлера. От Кутепова до Власова. – М. : Вече, 2004. – 512 с. – (Военные тайны XX века).

Гл. 2. Эмигранты.

О русской эмиграции в межвоенный период Гражданской и Второй мировой войны.

92. Черкасов-Георгиевич В. Г. Генерал П. Н. Врангель : Последний рыцарь Российской империи : докум. жизнеописание. – М., 2004. – 511 с. : ил.

О Кутепове *см.* Имен. указ.

93. Черушев Н. «Невиновных не бывает...» : чекисты против военных : 1918-1953. – М. : Вече, 2004. – 528 с.

94. Ваганов И. В. Голгофа генерала Кутепова // Ваганов И. В. Без памяти мы грязь : история казачества. – Череповец : Порт-Апрель, 2005. – С. 270-284.

95. Голдин В. И. Роковой выбор : русское военное Зарубежье в годы второй мировой войны / В. И. Голдин ; ПГУ и др. – Архангельск ; Мурманск : Солти, 2005. – 616 с.

О Кутепове *см.* в тексте.

96. Деникина (Грей) М. А. Генерал Деникин : воспоминания дочери. – М. : АСТ-Пресс, 2005. – 299, (3) с., [28] л. ил., портр., факс. ; 21 см.

О Кутепове см. : с. 141-142, 210, 213, 233, 241, 242-244, 245.

См. также изд. // Грей М. Мой отец генерал Деникин. – М. : Парад, 2003.

97. Карпов Н. Трагедия Белого Юга : 1920 год. – М. : Вече, 2005. – 375, (2) с., 8 л. ил. – (Военные тайны XX века).

О Кутепове см. : с. 20, 47, 67, 79, 85, 91- 92, 189, 192-194, 204, 293, 304-305, 310, 313, 333, 342.

98. Кутепов Александр Павлович (1882-1930), генерал от инфантерии // Рожденные Вологодчиной : энц. словарь биографий / сост. М. Суров. – Вологда, 2005. – С. 353-354.

99. Русская эмиграция в борьбе с большевизмом / сост., науч. ред., предисл. коммент. С. В. Волкова. – М. : Центрполиграф, 2005. – 477, [2] с., [4] л. ил., портр. – (Россия забытая и неизвестная. Белое движение ; т. 26).

«Книга посвящена борьбе русской военной эмиграции против советского режима в 20-30-х гг., т. е. после завершения боевых действий на территории исторической России. В 1924 году Русская армия на чужбине была преобразована в Российский Обще-Национальный Союз (РОВС), и в практике антисоветской борьбы на первое место выдвинулась засылка в СССР небольших боевых групп ...

Значительное место в книге уделено описанию известной операции «Трест», (но со стороны белых), и истории «Боевой организации Кутепова».

100. Andrei Korliakov. Le Grand Exode Russe = Корляков, Андрей. Великий русский исход : фотоальбом. – Париж : YMCA – PRESS, 2009. – 799 с. : ил. – Имен. указ.

«Посвящается генералу Кутепову и всем героям белого движения, которые скончались в изгнании и чьих могил не осталось на этой земле : пусть этот станет им вечным памятником».

О Кутепове см. Имен. указ.

Русская эмиграция в фотографиях, 1917–1947 = L Emigration russe en photos, France : 1917-1947 : На пути к успеху / авт. – сост. А. Корляков. – Париж : Имка-Пресс, 2005. – 463, (1). – Текст парал. на рус. и фр. яз. – Библиогр. : с.463. – Имен. указ. : с. 440 – 462. – (Рус. эмиграция в фотографиях).

О Кутепове см. Имен. указ.

См. также изд. :

Русская эмиграция в фотографиях : Франция, 1917–1947 / авт. –сост. А. Корляков ; вступ. ст. А. Короткова. – Париж : Имка –Пресс, [1999]. – [152с.], фото. – Текст на рус. и фр. яз. – Библиогр. в конце кн.

Русская эмиграция в фотографиях : Франция, 1917 – 1947 : Кн. 2. Они сохранили достоинство и честь / авт. – сост. А. Корляков ; ред. Р. Клементи-Билинский, В.

Лосская. – Париж : Имка – Пресс, 2001. – 415, (1) с. : фото. – Текст. парал. на рус. и фр. яз. – Библиогр. в конце кн.

Вологод. обл. б-ка. Фр. фонд.

101. Шмаглит Р. Г. Кутепов Александр Павлович (1882-1930), генерал от инфантерии // Шмаглит Р. Г. Русская эмиграция за полтора столетия : биограф. справочник. – М., 2005. – С. 166.

То же // Шмаглит Р. Г. Русское Зарубежье в XX веке : 800 биографий. – М. : АСТ : ZEBRA, 2007. – С. 177.

То же // Белое движение : 900 биографий крупнейших представителей русского военного Зарубежья / авт. - сост. Р. Г. Шмаглит. – М. : Зебра, 2006. – С. ...

102. Белое движение : мемуары А. П. Деникина, П. Н. Краснова, П. Н. Врангеля / сост., вступит. ст. В. Г. Черкасова-Георгиевского. – М. : Вагриус, 2006. – 989, (3) с., [12] л. ил., карт, портр. ; 25 см.

Из содерж. : Записки / П. Н. Врангель. – [о Кутепове см. в тексте.]

103. Судаков Г. В. Кутепов Александр Павлович (16(28).09.1882, Череповец – 26.01.1930, Париж) // Вологодская энциклопедия / гл. ред. Г. В. Судаков. – Вологда, 2006. – С. 281.

104. Голдин В. И. Солдаты на чужбине : Русский Обще-Воинский Союз, Россия и Русское Зарубежье в XX – XXI веках / В. И. Голдин ; Фед. агенство по образованию, Поморский гос. ун-т им. Ломоносова, Северный ин-т предпринимательства – Архангельск : Солти, 2006. – 794, [1] с. : портр. ; 21 см. – рез. на англ. – Библиогр. в примеч. : с. 754 – 790. – 300 экз.

Из содерж. : Гл. 4. РОВС в конце 20-х годов. Деятельность генерала Кутепова и его гибель.

Более полно освещены : похищение генерала Кутепова и Е. К. Миллера ; сложные взаимоотношения между РОВС и Корпусом имп. – их высочества армии и флота; монархической легитимистской организацией, признававшей права на трон вел. кн. Кирилла Владимировича и его наследника ; между РОВС и Русским национальным союзом участников войны, занимавшим более правые позиции, чем РОВС.

Переизд. // РОВС, 2011.– 522 с.

105. [РОВС] // Прудникова Е., Коллакиди А. Двойной заговор : тайны сталинских репрессий. – М. : ОЛМА : Пресс, 2006. – С. 161-166.

Тухачевский и «Трест» // Там же : с. 384-386.

106. Голдин В. И. Русское военное Зарубежье в XX веке. – Архангельск : Солти, 2007. – 272 с. ; 20 см. – (Учеб. пос. для вузов).

О российской военной эмиграции после Гражданской войны.

107. Гаспарян, Армен. Операция «Трест» : советская разведка против русской эмиграции. 1921–1937 гг. – М. : Вече, 2008. – 448 с. – (Военные тайны XX века).

Ч. II. «Трест». Похищение генерала Кутепова. – С. ...

108. Гаспарян А. С. ОГПУ против РОВС : Тайная война в Париже : 1924–1939 гг. – М. : Вече, 2008. – 316, (2) с., 8 л. ил., портр., факс. ; 21 см. – (Военные тайны XX века). – Библиогр. в конце кн.

Рец. : Под колпаком Шпигельгласа : новые мифы тайной войны // Родина. – 2008. – № 6.

109. Генерал от инфантерии Александр Павлович Кутепов : портрет / худож. Д. Трофимов ; краткая биограф. справка // Белые воины : худож. календарь на 2009 год / сост. А. Н. Алексеев, Р. Г. Гагкуев, А. А. Ерошкин ; худож. : Р. Былинская и [др.]. – М., Посев, 2008. – 12 л. ил.

110. Журналы заседаний Особого совещания при Главнокомандующем Вооруженными силами на Юге России А. И. Деникине, сентябрь 1918 – декабрь 1919 года : [документы, публ.] / Федерал. арх. агентство Гос. архива РФ ; сост. Б. Ф. Додонов (отв. ред. и сост.) [и др.]. – М. : РОССПЭН, 2008. – 1002, (1) с. : табл. ; 30 см. – Библиогр. : с. 932 - 961, в подстр. прим. и в тексте. – Географ. указ. : с. 977 – 980. – Имен. указ. : с. 981 – 988.

О Кутепове см. Имен. указ.

111. Мельгунов С. П. Мартовские дни 1917 года. – М. : Айрис – Пресс, 2008. – 686, [1] с., [4] л. ил., портр. – 21 см. – (Белые росы) – Библиогр. : с. 657-667 (231 назв.). – Указ. имен : с. 668-684 и в подстр. примечаниях.

О Кутепове см. Указ. имен.

112. Генерал Кутепов /сост. и ред. Р. Г. Гагкуев, В. Ж. Цветков ; при участии В. В. Голицына. – М. : Посев, 2009. – 589, (1) с., [8] л. ил., портр, цв. ил. : портр. ; 22 см. – (Белые воины ; кн. 7). – Библиогр. в прим. – Имен. указ. : с. 555-562. – 2000 экз. – В пер.

Среди авт. : Б. А. Штейфон, В. В. Голицын, А. П. Ливен, А. П. Богаевский, И. Эрдели; Воспоминания Н. Н. Головина, П. Н. Шатилова, М. А. Пешни и др.

Рец. : Репников А. Загадки генерала Кутепова / ИНТЕРНЕТ.

«По сравнению с вышедшим в 2004 году сборнике статей о Кутепове издание, подготовленное профессиональными историками выгодно отличается наличием целого ряда весьма интересных, впервые публикуемых документов и добротным научно-справочным материалом».

Рец. : Базанов С. Генерал Кутепов // Посев. – М., 2010. – №9 (1589) , февр. – С. 42-43.

113. Кутепов Александр Павлович (16(28).09.1882–26.01.1930) // Генералы и адмиралы Вологодчины. – Вологда, 2009. – С. 136-137 : фото.

114. Соколов Б. В. Врангель. – М. : Мол. гвардия, 2009. – 502, (1) с., 14 л. ил. – (9 с. рекламы). – (ЖЗЛ. Серия биограф. ; Вып. ; 1401). – 5000 экз. – (в пер.).

«Звездным часом» Врангеля, безусловно, стал 1920 год, когда он стал главнокомандующим остатками Вооруженных сил Юга России после провальной

новороссийской эвакуации и главой белой власти в Крыму, обладавшим диктаторскими полномочиями. Именно тогда ему удалось восстановить боеспособность армии и наладить гражданское управление, одержать серьезные военные победы в Северной Таврии, но затем последовали общее поражение и эвакуация в Галлиполи. Тем не менее Врангелю неизменно ставили в заслугу то, что ему удалось сравнительно успешно эвакуировать армию и беженцев и сохранить внутреннюю спайку ветеранов Белого движения в эмиграции».

О Кутепове см. : с. 232, 253-254, 258-259, 262-263, 271, 284, 302-304, 384-386, 417, 420-421, 422-425, 455-456, 472-477, 479-481, 486-487.

115. Федоров С. С. Русский Общевоинский Союз 1920 – 1930 гг. : дисс. канд. ист. наук. – М. : Моск. гос. обл. ун-т, 2009. – 185 с.

гл. 2. Деятельность Кутепова на посту председателя РОВС [и др. стр.].

116. Андоленко С. Преображенцы в Великую и Гражданскую войну : 1914-1920. – СПб. : АО «Славия», 2010. – 410 с. – 1000 экз.

О Кутепове см. в тексте.

117. Голдин В. И. Российская военная эмиграция и советские спецслужбы в 20-е годы XX века : [моногр.] / В. И. Голдин ; Федерал. агенство по образованию, Поморский гос. ун-т им. М. В. Ломоносова ; Северный ин-т предпринимательства. – СПб. : Полторак ; Архангельск : Солти, 2010. – 576 с., (2) л портр. : портр ; 21 см. – Библиогр. в примеч. – 500 экз.

118. Кутепов Александр Павлович [16(28).09.1882, г. Череповец – 1930, Париж], российский военачальник, один из военных руководителей Белого движения // БРЭ. – М., 2010. – Т. 16. – С. 469-470.

119. Рыбас С. Ю. Генерал Кутепов / прим. авт. – М. : Мол. гвардия, 2010. – 298, (3) с. : ил., портр., 16 л. ил. ; 21 см. – (Жизнь замечательных людей : серия биогр. ; вып. 1266). – Примечания (с. 288-291). – Основные даты жизни и деятельности А. П. Кутепова (с. 292-294). – Библиогр. : с. 295 – 299. – 4000 экз. – пер.

Содерж. : Предисловие. – Как рождались защитники империи. – Подпоручик на войне. – Историческая панорама : революция, реформы. – В гвардии. – На Царьград. – Кутепов – командир первого полка Российской империи. – Разрыв правящей элиты. – Кутепов последняя надежда на спасение империи. – Как родилась Белая идея. – Западный мир создает в России новую государственность. – Добровольческая армия как героическая попытка спасти государство. – Кутепов – губернатор, командир бригады, корпуса. На Москву! – Девятый вал Гражданской войны. – Смертный путь добровольчества. – Врангель сменяет Деникина. Государство Крым. – Галлиполи – Русское государство на берегу Дарданелл. – Евразийцы хотят сменить генералов. Операция «Трест». – Русский Общевоинский Союз. Борьба РОВСа и ОГПУ. – Террор. Охота на Кутепова.

Примечания. – Основные даты жизни и деятельности генерала А. П. Кутепова : приведены по «Краткой записке о службе генерала от инфантерии Кутепова

Александра Павловича» (см. : Генерал Кутепов. Сборник документов. Париж, 1934. С. 179-183. Стиль и фактическая сторона документа сохранены). – Библиография.

См. также изд. // М. : Олма-Пресс, 2000. – 349, (2) с. , 8 л. ил. ; 21 см. (Серия «Досье»).

120. Лаврин А. Кутепов Александр Павлович (1882–1930), генерал от инфантерии, участник Гражданской войны (на стороне белых), в эмиграции возглавлял Русский Общевоинский Союз (РОВС) // Лаврин А. Хроники Харона : энц. смерти. – [2-е изд., доп. и переработ.] – М. : Моск. рабочий, 1993. – С. 401-402.

См также изд. :

3-е изд, переработ. и доп. – Новосибирск : Наука, 1995. – 720 с.

4-е изд., доп. и переработ. – Новосибирск : Сиб. университет. изд-во, 2009. – Ч. 2. Словарь избранных смертей. – С. ...

1-е изд. // Лаврин А. 1001 смерть. – М. : Ретекс, 1991.– 416 с.

120/а. Павлова О. Белый генерал Кутепов // Жемчужины Череповца. – Череповец, 2011. – [В ст. «Историко-краеведческий музей». – С. 106].

121. Петухов А. Ю. Генерал Кутепов. Неизвестные страницы биографии. Детство. Юность. Молодые годы. Боевое крещение. – СПб. : Изд-во «Написано пером», 2012. – 333, [3] с. : ил., портр., факс. ; 21 см. – Библиогр. в примеч. : с. 331 (3 назв.) – (в пер.). – 1000 экз.

Содерж. : Гл. 1. Родина. Семья Тимофеевых. – Гл. 2. Семья Кутеповых. – Гл. 3. Перемены. – Гл. 4. В Архангельской губернской гимназии. – Гл. 5. В Архангелогородском резервном батальоне. – Гл. 6. В Санкт-Петербургском пехотном юнкерском. – Гл. 7. В сопках Маньчжурии. – Гл. 8. Лейб-гвардии в Преображенском полку до Великой войны. – Гл. 9. Родные. Близкие. Любимые. – Гл. 10. Родство по духу. Судьбы семьи Кутеповых : [Борис Павлович Кутепов, Сергей Павлович Кутепов, Раиса Павловна Кутепова, Александра Павловна Кутепова] .

«Книга, первая часть, возможно, будущей трилогии. В следующей части будут описаны события с 1914 по 1920 , это участие Кутепова в Первой мировой войне, Гражданской войне, революции. Хотелось бы отметить, что работа, сбор источников продолжался около 17 лет.

Материала много, но нужно сверять данные, версии, свидетельства» (А. Петухов).

В работе над биографией автор не остановился на событиях, которыми завершена первая часть. Во второй (1914 – 1920 гг.) и в третьей части (1921 – 1930 гг.) он намерен так же доказательно, документировано отразить все факты жизни генерала Кутепова.

121 / а. Петухов А. Генерал Кутепов. Гибель старой гвардии (1882–1914) : в 2-х кн. – Изд. 2-е, переработ. и доп. – Кн. 1: Генерал Кутепов. Новые факты и документы. Личность. Призвание. Боевое крещение. – Кн. 2 : А. П. Кутепов в 1914 году. Гибель старой гвардии / А. Ю. Петухов ; ред. И. А. Сергеева, Н.Е. Комаров; отв. ред. О. Д.

Хвостова. – М. : Центрполиграф, 2014. – 378, (4) с. : ил., карт. – Библиогр. в примеч. в конце ст. – (Жизнь Отечеству). – (в пер.) – 2500 экз.

Для второго издания книга была несколько переработана и дополнена, и несколько изменено название. (А. Петухов).

Содерж.

Кн. 1. Пришла пора зажечь свечу / Алексей Павлович Кутепов. «Аще бо и пойду посреде сени смерныя, не убоюся зла» / предисл. авт. – Родина. Семья Тимофеевых. – Семья Кутеповых. – Перемены. – В Архангельской губернской гимназии. – Выбор воинского пути. – В Санкт-Петербургском пехотном юнкерском. – На сопках Маньчжурии. В лейб-гвардии Преображенском полку до Великой войны. – Родные. Близкие. Любимые. – Родство по духу. Судьбы семьи Кутеповых.

Кн. 2. «Вы мужества пример и благородства» / *предисл. авт.* – Начало Великой войны. – Дорогоа на фронт. – На поле чести в рядах Старой гвардии. – Петровская бригада в огне. – Тяжелые потери.

Приложение. Послесловие.

Публикации в периодических изданиях (газетах, журналах)

122. Детектив : журнал. – Париж, 1930.

Весь журнал посвящен Кутепову.

123. Тайна похищения генерала Кутепова / ред. ст. // Иллюстрир. Россия. – Париж, 1930. – № 11 (252).

124. Зайцев Д. А. Как генерал Кутепов ездил в Берлин // Иллюстрир. Россия. – Париж, 1930. – № 12 (253).

125. Орлов Г. А. Генерал Кутепов // Часовой : орган связи рос. нац. движения. – Bruxelles (Брюссель), 1955. – № 3 (351), март. – С. 4 -7.

К 25-летию со дня гибели. Речь, произнесенная на траурном собрании памяти генерала Кутепова в Русском Доме в Брюсселе.

126. Орехов В. В. Генерал Кутепов (27 янв. 1930 года) // Часовой. – Bruxelles, 1957. – № 1 (372), янв. – С. 14.

Речь на траурном собрании памяти Кутепова.

127. Зинкевич. Генерал Кутепов // Вестник первопроходника. – 1965. – № 40 (янв.).

128. Шиманов [«Трест», о Кутепове] // Красная Звезда. – М., 1965. – 22 сент.

129. Лаппо Д. Д. Красный генерал Станкевич // Вопросы истории. – М., 1983. – № 6. – с. 178-182.

О жестокости Кутепова.

130. Виктор Е. Правду жизни утверждая... // Красный Север. – Вологда, 1985. – 28 апр. – С. 4.
131. Михайлов Л. Генерал дает согласие ; «Фермер» сообщает из Парижа ; РОВС терпит поражение / Неделя. – 1989. – NN 48, 49, 50.
132. Привалов П. Судьба генерала : подробности смерти Кутепова // Лит. газ. – 1990. – N 37 (12 сент.). – С. 3.
133. Волков С. Рыцарь Белой идеи : (памяти А. П. Кутепова) // Домострой. – 1992. – 29 сент. (№39). – С. 10.
134. Райхцаум А. Л. Как отмечали столетие Ф. М. Достоевского на чужбине // Нез. газ. – М., 1992. – 12 нояб. (№ 218 (389)).
Приказ по 1-му арм. корпусу от 10. 11. 21 г. № 835 / А. Кутепов.
135. Ершов. Похищение генерала Кутепова // Вечерняя Рязань. – 1993. - № 69.
136. Бон, Даниэль. Преступление без наказания : (русская эмиграция глазами франц. спецслужб). Похищение генерала Кутепова : фрагм. из кн. / предисл. А. Н. Цамутали ; пер. франц. А. В. Карельской // Звезда. – СПб, 1995. – N 2. – С. 45-78. – (Спец. вып. : Русское Зарубежье. 1918-1995).
Тетеревников Н. Н. Воспоминания / публ. Г. Р. Тетеревниковой // Там же : с. 19-28.
Содерж.: От редакции ; 1. Галлиполи.
137. Краевский Б. П. Похищение генерала // Лит. Россия. – 1995. – 17 февр. (N 7).
138. Деникин А. И. История и судьбы. Очерки русской смуты : Т. 5. Вооруженные силы Юга России. Гл. XXXVIII : Эвакуация Новороссийска // Вопр. истории. – 1995. – № 9. – С. 112-129.
О Кутепове см. в тексте.
139. Генерал Кутепов был сыном холмогорского лесничего // Веч. Москва. – 1996. – 10 июля (№ 154).
140. Боровицкая В. И в Череповце появится памятник Кутепову... // Череповец. металлург. – 1997. – 1 апр.
141. Бабушкин Л. Хранить вечно // Подмосковные известия. – 1997. – 17 июня (№ 109).
142. Иоффе Г. «Трест», каким он был // Моск. новости. – 1997. – 29 июля (№ 30).

143. Календарь : Сентябрь : [Кутепов] // Моск. новости. – 1997. – N 34 (24-31 авг.). – С. 16.

28 сент. – 115 лет со дня рожд. А. П. Кутепова.

144. Борисов И. В. Русский национальный флаг в белой борьбе (в листовках, стихотворениях, воззваниях) // Гербовед. – М., 1997. – N 26 (14). – С. 117-122. – (Слово о Кутепове).

145. Шалашов Е. Сталин оценил нашего земляка...: [Генерал Кутепов был похищен и расстрелян по личному приказу «отца народов»] // Речь. – Череповец, 1997. – 8 нояб. – С. 7.

146. Карпов Вл. Тайный груз на борту теплохода «Мария Ульянова» // Новости разведки и контрразведки. – 1997. – № 20. – С. 11-

147. Шамбаров Е. Убийца полководцев : [О Саблине] // Опасная ставка. – М., 1998. – № 2.

148. Петухов А. Единожды присягнувший : [Кутепов] // Речь. – Череповец, 1998. – 30 сент. – С. 4.

149. Трофимов Б. А. Обратный путь через Сиваш : из записок русского офицера : гл. IV, V, VI // Моск. журнал. – 1999. – № 5.

150. Хлысталов Э. Похищение трёх генералов [РОВС] // Истории русской провинции. – Орел, 1999. – № 5. – С. 86-89.

То же // Лит. Россия. – М., 2001. – 27 апр. (№ 17).

151. Шамбаров В. Решающее сражение // Экспресс-хроника. – 1999. – 18 окт. (№ 38 (539)).

Осень 1919 г., Юг России.

152. Александров К. Рыцарь белой идеи // Посев. – М. ; Франкфурт, 2000. – № 1. – С. 39-42 ; № 2. – С. 36 – 38.

К 70-летию со дня гибели Кутепова.

153. Шамбаров В. Кубанский исход // Экспресс – хроника. – 2000. – 18 марта (№ 11 (614)).

В марте 1920 года завершился разгром Вооруженных сил Юга России.

154. Риммер Э., Бородулин М. Типичный черепанин : А. П. Кутепов, И. С. Соколов // Голос Череповца. – 2000. – 12 июля. – С. 9. – (Череповец : век XX).

155. Петухов А. Любовь и ненависть генерала Кутепова // Речь. – Череповец, 2000. – 15 сент. (№ 171). – С. 6.

К 118-летию со дня рождения.

156. Деркач А. Карьера генерала Кутепова : будет ли в Череповце улица имени главного белогвардейца // Хронометр. – Вологда, 2000. – N 39 (25 сент.) – С. 11 : ил.
157. Волков С. Странствия русских офицеров // Сегодня. – 2000. – 18 нояб. (№ 259).
158. Цветков В. Белая гвардия // Родина. – 2000. – N 11. – С. 39-43.
159. Горохов Ж. Без надежды вернуться домой : [о РОВСе] // Родина. – 2000. – N 11. – С. 94.
160. Бутков В. Н. Исторические записки и воспоминания члена Русского Обще-Воинского Союза // Вестник РОВС. – М., 2001-2004. – №№ 1–9.
161. Сапожников А. Л. Крым в 1917–1920 // Крымский архив. – 2001. – № 7. – С. ...
162. Петухов А. Полководец Белой России // Речь. – Череповец, 2001. – 27 сент. – С. 3. – (Продолжение следует).
Завтра – 119 лет со дня рождения нашего земляка генерала Кутепова.
163. Петухов А. Полководец Белой России // Речь. – Череповец, 2002. – 23 авг. – С. 3.
Разделы : РОВС. Операция «Трест»; Во главе РОВСа; Смерть генерала Кутепова.
164. Шишов А. Идеальный монархист : [Кутепов А. П., генерал от инфантерии] // Ориентир. – М., 2001. – N 8. – С. 66-67.
165. Соколов Б. «Активные «мероприятия» советских спецслужб // Демократ. выбор России. – М., 2001. – 11 окт. (№ 41).
166. О происхождении генерала от инфантерии А. П. Кутепова / А. Ю. Петухов // Новый часовой : рус. военно-ист. журнал. – [Б. м.], 2001. – № 11/12. – С. 311-318.
Прилож. : Формулярный список о службе чиновника по крестьянским делам 2 участка Шенкурского уезда надворного советника Павла Кутепова.
167. Капчинский О. Похищение генерала Кутепова : его подготовил и осуществил разведчик-нелегал Я. И. Серебрянский // Независимая газ. – 2002. – 1 февр. (№ 17). – С. 16. – (НГ-антракт).
168. Раевский Н. А. Дневник галлиполийца // Простор. – Алма-Ата, 2002. – № 1, 2.
169. Капчинский О. Командарм нелегальной армии : об Я. И. Серебрянском // Нез. газ. – 2002. – 15 февр. – (Независимое Военное Обозрение ; № 5 (275)).

Я. Серебрянский... трижды становился узником Лубянки...

170. Чапкевич Е. И. Русская гвардия в Февральской революции // Вопросы истории. – 2002. – № 9. – С. 3-16.

О Запасном батальоне Преображенского полка. О Кутепове см. : с. 8-15.

171. Егорова О. Бешеная Мария // Спецназ России. – М., 2002. – № 12 (Дек.) ; 2003. – № 1(Янв.).

То же // Россия. – 2006. – 7 сент. (№ 33 (985)).

О племяннице Кутепова Марии Владиславовне Лысовой (Захарченко).

172. Абаринов Вл. Ошибка короля шпионов [Рейли] // Совершенно секретно. – М., 2003. – № 1(9 янв.).

173. Уткин А. Уловимые мстители // Версия. – М., 2003. – 10 февр. (№ 5).

174. Вейгман С. Генерал, которого не простили // Столичные новости. – 2002. – 9/15 апр. (№ 13(209)).

175. Балакшин Р. Забвению не подлежит : о нашем земляке генерале Кутепове // Красный Север (Зеркало). – Вологда, 2003. – 16 июля. – С. 7.

176. Поплавский И. В. Генерал Кутепов // Октябрьский мост. – Череповец, 2004. – 3 февр. – С. 11.

177. Родин И. А. Кутепов. Последний рыцарь империи // Киевский телеграф. – 2004. – 30 апр. – 13 мая.

178. Образы Галлиполи с острова Вануату // Родина. – 2004. – № 5. – (Выставка рис.).

179. Нехамкин С. Кутейла против Кутепова // Известия (Россия). – М., 2005. – 16 февр. (№ 27).

180. Иоффе Г. «Белое дело» и его эпилог // Наука и жизнь. – 2005. – № 4. – С. 78 – 84. – Библиогр. : с. 84.

181. Ченнык С. Александр Кутепов – «генератор» идей белой эмиграции // Первая крымская : инф. – аналит. газета. – 2005. – 20/26 мая (№ 74).

182. Карих М. ОГПУ : беспощадная борьба с террором // Военно – промышленный курьер. – М., 2005. – 20 июля (№ 26(93)).

Подзаг. : «Операция по ликвидации генерала Кутепова вошла в историю Советской разведки».

183. Карих М. Как ликвидировали Кутепова // Вече Твери. – Тверь, [2005 ?].

184. Прохоров Дм. Трижды предатель. А может быть и нет... // Нез. газ. (НВО). – 2005. – 30 сент. (№ 37 (446)).

Об Эдуарде Опперпуте, секретном сотруднике Лубянки, провалившем операцию «Трест».

185. Старосадский В. Карающий меч разведки : об Я. И. Серебрянском // Новости разведки и контрразведки. – М., 2005. – 19 окт. (№ 017/018) ; 18 нояб. (№ 019/020).

То же // Чекист : инф.-аналит. изд. – 2009. – 8 июля.

186. Вахитов, Рустем. Операция «Трест» : наедине с экраном // Сов. Россия. – М., 2005. – 6 дек. (№ 158).

О 4-х серийном телевизионном фильме «Операция «Трест» (Мосфильм, 1967. Реж. С. Колосов, по роману Л. Никулина «Мертвая зыбь»).

187. Шварев Н. Охота за генералами : подробности похищения белогвардейских офицеров Кутепова и Миллера // Родина. – 2006. – N 3. – С. 54-59.

О Кутепове см. с. 54-55, 57.

188. Гарнунг М. Б. Галлипольский крест // Красный воин. – М., 2006. – 1 апр. (№ 21/22).

189. Ваганов И. Памяти генерала Кутепова // Рус. Север (Пятница). – Вологда, 2006. – 17 мая. – С. 6.

О работе по увековечению в Череповце памяти А. П. Кутепова.

190. Антонов Вл. Агент Лубянки из рода Третьяковки // Нез. газ. – 2006. – 16 июня (НВО ; № 20 (478)).

О С. Н. Третьякове.

191. На внутренней линии : контрреволюция в Белом движении или самостоятельная сметная организация? // Родина. – 2006. – № 9. – С. ...

«В конце Великой Отечественной Войны в архиве управления гестапо г. Берлина была обнаружена схема секретной организации, существовавшей в недрах Белого движения. Называлась «Внутренняя линия» и имела свои филиалы более чем в 17 странах мира».

192. Антонов В. Яков Серебрянский трижды узник Лубянки // Военно-промышленный курьер. – М., 2006. – 1 нояб. (№ 42) ; 8 нояб. (№ 43).

193. Симонова Т. М. Русская политическая военная эмиграция в операции «Трест» (1920–1927 гг.) // Вестник истории. – 2007. – № 1. – С. 132, 140 ...

194. Деятельность РОВСа в 1928–1930-е годы // Вестник МГОУ. Серия «История и полит. науки». – М. : Изд-во Моск. гос. обл. ун-та, 2007. – № 2. – С. 89-90.

195. Виноградов С. В городе белые : впервые в городе открыта выставка, посвященная белогвардейцу « Рыцарь белой идеи » : «идей» много, экспонатов мало // Речь. – Череповец, 2007. – 6 апр. – С. 21.

То же // Белые ночи. – Вологда, 2007. – N 5 (20). – С. 22-25. – [Под загл. «Белые в городе»].

196. Васнецова Т. Рыцарь Белой гвардии // Голос Череповца. – 2007. – 17 апр. (№ 15). – С. 26.

Выставка в Череповецком музее.

197. Памяти Кутепова / соб. инф. // Красный Север. – Вологда, 2007. – 21 апр. – С. 2.

Краткая информация о выставке, посвященной 125-летию со дня рождения А. П. Кутепова в Череповецком музейном объединении.

198. Силинский А. «Рыцарь белой идеи» // Вестник ФМК. – Череповец, 2007. – 8 мая. – С. 4.

199. Антонова Н. Рыцарь белой идеи // Красный Север. – Вологда, 2007. – 31 мая. – С. 4. – (Выставка).

200. Серегин А. В. Высший монархический Совет и командование русской армии в Европейской эмиграции 1920-х – начале 1930-х годов // Рос. история. – 2007. – № 5. – С. 138-145.

201. Старков Б. А. О русском военном Зарубежье // Вопросы истории. – 2007. – № 6 (июнь). – С. 160-166.

Рец. на книги В. И. Голдина «Солдаты на чужбине : Русский Общевоинский Союз и русское Зарубежье в XX и XXI в.» (Архангельск, 2006) ; «Роковой выбор : русское военное Зарубежье в годы Второй мировой войны» (Арх.; Мурманск, 2005) и «Армия в изгнании : страницы истории РОВС» (Арх. ; Мурманск, 2002)

202. Лигута Вл. Противостояние на Сморгони // Красная Звезда. – М., 2007. – 12 сент. (№ 164).

203. Ваганов И., Маров А. Увековечение памяти Кутепова. Власть : слова и реальность // Посев. – М., 2007. – № 10. – С.

204. Володихин Дм. Вождь контрреволюции : генерал Кутепов соединял в себе военную твердость и рыцарское благородство (?) // Полит. журнал. – М., 2007. – № 21/22 (164/165).

205. Юрьев С. Битва за честь. А. Кутепов – герой из героев // Красный Север. – Вологда, 2007. – 6 дек. (№ 144). – С. 31 : портр.

206. Алексеев А. Падение монархии в России : заговоры и революция : Ч. III. Хроника бессонных ночей // Наука и жизнь. – 2007. – № 12.
Одиссея полковника Кутепова – с. 48-49.
207. Зданович А. «Синдикат – 4» : ОГПУ против монархистов-кирилловцев // Родина. – 2007. – N 12. – С. 32-39.
О Кутепове см. в тексте.
208. Репников А., Христофоров В. Вечный странник : [В. В. Шульгин] // Родина. – 2007. – № 12. – С. 99-106.
О Кутепове см. в тексте.
209. Ваганов И. Генерал Кутепов // Пятницкий бульвар. – Вологда, 2008. – N 3 (67). – С. 21.
О работе в Череповце комиссии по увековечению памяти Кутепова?
210. Йованович, М. Переселение в «пороховой погреб» // Родина. – 2008. – № 3 (спец. вып.). – С. 106 – 109 : ил.
Русская армия генерала Врангеля на Балканах.
211. Черкашин Н., Лобыцын Вл. Русский курган в Дарданеллах // Там же. – С. 110-112 : ил.
212. Галас М. Л. Русский Общевоинский Союз : организация, цели и идеология // Вопр. истории. – 2008. – № 4. – С. 86-94.
213. Последний парад в Голом поле // Щит и меч. – 2008. – 5 июня (№ 21).
214. Широкорд А. Отвергнутый Врангелем «Русский Гонконг» // Нез. газ. (НВО). – 2008. – 25 июля (№ 25 (231)).
Печальная судьба элиты российского общества, не пожелавшей взять в руки ни винтовки, ни лопаты.
215. Виноградов Н. Борьба генерала Кутепова // Русская линия : правосл. инф. агенство. – 2008. – 16 окт.
216. Святой курган на турецкой земле // Азия и Африка сегодня. – 2009. – № 6.
217. Виноградов С. Белое и черное : вокруг вопроса об увековечении памяти Кутепова вновь разворачивается дискуссия // Речь. – Череповец, 2009. – 10 нояб. – С. 7.
218. Федоров С. С. Русский Общевоинский Союз (РОВС) : предистория создания // Военно-исторический журнал. – 2009. – № 9. – С. 59-62.
Врангель, Кутепов.

219. Антонов Вл. Надежда Плевицкая – «курский соловей» советской разведки // Нез. газ. – 2010. – 19 февр. – (НВО ; 25).

Известная русская певица и её муж парализовали террористическую деятельность белоэмигрантов.

220. Романов Вл. Великий исход в судьбах земляков // Красный Север. – Вологда, 2010. – С. 16 : фото.

О вологжане – герое и участнике Гражданской войны – череповчанине, генерале А. Кутепове и вологжанине, партизане Д. Макарове.

221. Увековечивать или не увековечивать? // Речь. – Череповец, 2011. – 28 янв. (№ 14). – С. 5.

Обсуждается вопрос об увековечивании памяти уроженца Череповца генерала Кутепова.

222. Огарев А. «Генеральский Совдеп», или Как выбирали Главкома Врангеля // Спецназ России. – 2011. – № 3(174) март.

223. Не пора ли закончить Гражданскую войну? : (Как увековечить память нашего земляка (?) генерала Кутепова? Этот вопрос вызвал жаркую дискуссию среди депутатов городской Думы) / материал подгот. Т. Ковачева ; Генерал Кутепов и Череповец / С. Виноградов // Речь. – Череповец, 2012. – 20 сент. – С. 5 : фот.

Содерж. : «Преданный патриот России» / Н. Самчук, В. Федоров, В. Борисов. Назовем вещи своими именами / Дм. Кузьмин, А. Чернов, А. Афанасьев. А может быть, переименовать улицу? / А. Важенин, А. Подволоцкий . Генерал Кутепов и Череповец / С. Виноградов.

223/а. Тихонова Т. «Белый» генерал на «красной» улице // Голос Череповца. – 2012. – 25 сент. – С. 11.

Череповецкие казаки ходатайствуют установить мемориальную доску русскому генералу А. П. Кутепову на здании по ул. Социалистическая, 28.

223/б. Неожиданная версия : генерал Кутепов не наш земляк // Речь. – 2012. – 14 дек. (№ 237). – С. 1, 5 : ил.

Содерж. : [Интервью с автором книги «Генерал Кутепов. Неизвестные страницы...» А. Ю. Петуховым / записала М. Белая]. Андрей Петухов : «Книга – первая часть трилогии» / М. Белая. Мнения / Л. Лавров, Э. Риммер.

«На данный момент можно сказать точно: Кутепов в Череповце не родился, хотя его судьба была связана с нашим городом. Книга, первая часть, возможно, будущей трилогии... В следующей части будут описаны события с 1914 года по 1920-й, это участие Кутепова в Первой мировой войне, Гражданской войне и революции.... Материала очень много, но это не упрощает, а только усложняет работу: нужно сверять данные, версии, свидетельства» (А. Петухов).

223/в. Виноградов Н. К. Генерал Кутепов. Кто он? // Речь. – Череповец, 2012. – 25 дек. – С. 9.

Отзыв читателя на предложение установить мемориальную доску памяти генерала Кутепова. Предложил создать «Аллею славы города», чтоб жители знали о своих тружениках.

223/г. Петухов А. Каким рос генерал Кутепов : [интервью с авт. кн. «Генерал Кутепов. Неизвестные страницы биографии. Детство. Юность. Молодые годы. Боевое крещение» А. Петуховым / вела М. Белая] // Речь. – 2013. – 30 окт. – С. 39.

«Поручик Критский (секретарь канцелярии РОВСа) писал, что А. П. Кутепов родился в Череповце Новгородской губернии. В результате исследований выяснилось, что Александр Павлович родился в селе Слутка Новгородского уезда Новгородской губернии» (А. Петухов).

223/д. Белая М. Россия нуждается в героях – идеалистах // Речь. – Череповец, 2014. – 12 нояб. – С. 38.

223/е. Белая М. Как погибла старая гвардия : (авт. истор. монографии А. Петухов представил 2-е издание тома пенталогии о генерале Кутепове) // Речь. – Череповец, 2015. – 16 янв. – С. 5.

223/ж. Белая М. Назвать улицу именем Кутепова // Речь. – Череповец, 2015. – 2 марта. – С. 6.

«Во время сбора материала для книги о судьбе генерала удалось документально установить, что в раннем детстве он жил в Череповце со второй половины 1884 года по начало 1886 года» (А. Петухов).

А. П. Кутепов родился 29.09.1882 г. (по ст. стилю 16.09.1882) в с. Слутка Новгородского уезда Новгородской губернии.

Художественные произведения.

224. Елешин М. Соль чужбины : (роман-хроника) // Звезда. – 1988. – N 10-11.

225. Никулин Л. В. Мертвая зыбь : роман. – М.: Воениздат, 1983. – 343 с.: 1 л. ил. – (Советский военный роман).

См. изд. // Петрозаводск, 1987.

// М. : Правда, 1991. – 348, (2) с.

// М. : Вече, 2008. – 442, (1) с.

//Никулин Л. В. Избранные произведения : в 2-х т – М. 1979. – Т. 2. Мертвая зыбь. – 358 с.

226. Карпенко В. В., Карпенко С. В. Исход : роман-хроника : в 2 кн. – М. : Сов. писатель, 1984. – 653, (3) с. – 100000 экз. – (пер.).

Содерж. : Кн. 1. От Орла до Ростова. Кн. 2. От Ростова до Новороссийска.

«Исход» продолжает дилогию В. Карпенко «Тучи идут на ветер» и «Красный генерал» (Думенко). Написанный в соавторстве с историком С. Карпенко роман охватывает один из самых драматических периодов Гражданской войны в России –

борьбу с деникинщиной осенью 1919 – весной 1920 гг. Произведение написано на документальной основе, его герои исторические лица : Орджоникидзе, Сталин, Дзержинский, Егоров, Ворошилов, Тухачевский, Тимошенко, с другой – Деникин, Сидорин, Слащов-Крымский, Кутепов и др.

227. Гладков Т., Зайцев Н. И я ему не могу не верить... – 2-е изд., доп. – М. : Политиздат, 1987. – 255, (1) с., 4 л. ил .

228. Раевский Н. А. Добровольцы : повесть Крымских дней // Простор. – Алма-Ата, 1990. – №№ 7, 8.

То же // Раевский Н. Добровольцы ; Дневник галлиполийца : роман, повесть / Н. Раевский. На Москву : повесть (с. 263-378) / В. Даватц. – М. : Вече, 2007. – 378, (2) с. ; 21 см. – (Белогвардейский роман). – 7000 экз. – (в пер.).

О Кутепове см. в тексте.

229. Солженицын А. Март семнадцатого : ч. 3 : («Узел» третий) // Звезда. – 1991. – № 5. – С. 64-67.

230. Рыбас С. Жизнь и смерть генерала Кутепова // Книжное обозрение (КО). – 1992. – N 33 (14 авг.). – С. 9.

Изд-во «Патриот» готовит к выпуску художественно-документальную книгу С. Рыбаса и Л. Таракановой «Похищение генерала Кутепова».

231. Рыбас С., Тараканова Л. Похищение генерала Кутепова : ист. роман // Наш современник. – М., 1993. – N 1. – С. 60-91; N2. – С. 96-136; N3. – С. 73-114.

232. Аригин В. «Залил труп цементом...» или Тайна гибели нашего череповецкого земляка, генерала Кутепова // Рус. Север. – Вологда, 1995. – 21 нояб. – С. 10.

233. Фелисье, Клод. Тайна похищения генерала Кутепова : роман / пер. с франц. – М. : Современный писатель, 1996. – 117, (1) с. ; 20 см. – (Книга в дорогу).

234. Аригин В. «Бесследно исчез» // Рус. Север. – Вологда, 1998. – 14, 21, 28 авг. ; 4 сент. – (Исторический детектив).

235. Левченко В. Русский суд чести, или Последняя дуэль генерала Кутепова : повесть о родном Зарубежье. – М. : Сигналь, 1998. – 35 с.

Рец. : Иоффе Г. Смертельная игра : операция «Трест» // Наука и жизнь. – 1998. – N 3. – С. 36-43.

236. Рыбас С. Ю. Избранное : в 2 т. – М. : Рус. биогр. ин-т [и др.], 1998.

Т. 1. «Столыпин», «Генерал Кутепов», «Генерал Самсонов» : жизнь и смерть : романы. – М., 1998. – 654, (1) с.

237. Прокофьева Е. Надежда Плевицкая. – Смоленск : Русич, 2000. – 432 с. : ил. – (Женщина-миф).

О Кутепове см. : с. 278, 281, 286-293, 298, 306, 320, 332-339, 344.

238. Шамбаров В. Белогвардейщина : полит. бестселлер. – М. : Изд-во ЭКСМО-Пресс, 2002. – 640 с.

О Кутепове см. в гл. : 73. «Генеральное сражение»; 93. Прорыв из Крыма; 100. Остров Крым ; 110. Галлиполийское сидение; 113. Российский Общевоинский Союз; 119. Жизненные дороги и др.

То же // М. : ЭКСМО : Алгоритм, 2004. – 640 с. – (История России. Современный взгляд).

Переизд. // Белогвардейщина : параллельная история Гражданской войны / В. Е. Шамбаров. – М. : Алгоритм, 2012. – 768 с.

«Издание считается научно-популярным, но, кажется, оно больше популярное. Кутепов в тексте упоминается неоднократно, приводятся цитаты из его писем Слащеву».

Было также изд. // М. : Алгоритм, 1999.

239. Рынкевич В. П. Мираж : Кутепов : роман. – М. : АСТ : Астрель, 2004. – 522, (2) с. : ил. ; 21 см. – (Белое движение. Кутепов) (Изд. проект «Россия». – На обл. только загл. 1-й серии. – 7000 экз. – В пер.

2-е изд. // М. : АСТ : Астрель, 2004. – 522, (2) с. : портр. ; 21 см. – (Золотая б-ка исторического романа) (Белое движение. Кутепов). – На обложке загл. только 1-й серии – 3000 экз. – В пер.

240. Савеличев А. А. Генерал террора : Савинков : роман. – М. : Аст : Астрель, 2004. – 539, (2) с. – (Золотая б-ка ист. романа).

О Кутепове см. в тексте.

241. Ваганов И. Памяти генерала Кутепова // Ваганов И. Право на убийство : избр. произведения. – Череповец, 2007. – С. 79-80.

Ледяной поход ; Генерал Кутепов ; Галлиполи : стихи // *Там же* : с. 54-57.

242. Ильвов Б. Ураган / Б. Ильвов. Последние юнкера / В Ларионов: романы. – М. : Вече, 2007. – 448 с. – (Белогвардейский роман).

О Кутепове см. // Ларионов В. Последние юнкера (с. 220-423) / вступ. ст./ Гончаренко О. Г. (с. 3-10) ; в коммент. – с. 434 – 436.

243. Кессель Ж. Княжеские ночи : роман, повесть : Княжеские ночи / Ж. Кессель. Забытые / В. Душкин. – М. : Вече, 2007. – С. 370, 405.

244. Пылин Б. Под Ростовом // Во власти хаоса. – М. : Грифон, 2007. – С. 357-370.

245. Ваганов И. Родом из Череповца : документ. повесть // Ермак : обл. военно-патриот. лит.-худож. альм. – Череповец, 2007. – Вып. 2. – С. 4-23 ; 2008. – № 3. – С. 6-20 ; 2009. – № 4. – С. 24-35 ; 2010. – № 5. – С. 5-11.

Сокр. вариант // Ермак. – Череповец, 2012. – Вып. № 7. – С. 3, 4-37.
Генерал Кутепов : стихи // *Там же* : с. 38.

246. Боровицкая В. Синяя тетрадь с бронзовой застежкой : [роман в письмах]. – М. : Печатные традиции, 2009. – 396, [2] с. : ил.
О Кутепове *см.* : с. 290-292, 306, 335, 345, 348-365.
См. изд. // М. : Андреевский флаг, 1996.

247. Рыбас С. Пепелище : роман [об А. П. Кутепове]. – М. : Вече, 2009. – 311, (2) с., 7 стр. рекламы. – (Серия «Красные и белые»). – 5000 экз. – пер.

Прилож. 1. Сеть советских разведчиков за рубежом. *Прилож.* 2. Незримая паутина.

248. Грей М. (Деникина). Генерал умирает в полночь : гл. из романа (XV и XVIII) /вступл. Л. Варебрус ; пер. с фр. И. Зверевой // *Иные берега* : журн. о рус. культуре за рубежом. – М., 2009. – № 2(14). – (Литература).

О похищении ГПУ в Париже генералов Кутепова и Миллера. Было отдельное издание на французском языке.

Именной указатель

- Абаринов Вл. 172
Абинякин Р.М. 69
Агапеев В.П. 14, 83
Александров К. 46, 78, 152
Александровский Б. Н. 18
Алексеев А. 206
Алексеев А.Н. (сост.) 109
Алексеев М.В. 54
Алешкин П.Ф. (ред.) 28
Андоленко С. 116
Антонов Вл. 190, 192, 219
Антонова Н. 199
Аринин В. 232, 234
Артузов А. Х. 22
Афанасьев А. 223
Бабушкин Л. 141,
Базанов С. 112
Балакшин Р. 175
Басик И.И. 40,
Белая М. 223/б, 223/г, 223/д, 223/е, 223/ж
Белов В. 4
Богаевский А.П. 31, 112
Бон, Даниэль 136
Борейко А.М. 59
Борисов В. 223
Борисов И.В. 144
Боровицкая В. 140, 246
Бородулин М. А. 154
Бурцев В.Л. 16
Бутков В. 160
Ваганов И. 94, 189, 203, 209, 241, 245
Важенин А. 223
Валентинов А. А. 71
Васнецова Т. 196
Варебрус Л. 248
Вахитов, Рустем 186
Вейгман С. 174
Веселов С.Н. (ред.) 78
Викторов Е. 130
Виноградов Н. 14, 83, 215, 223/в
Виноградов Н.К. 223/в
Виноградов С. 195, 215, 217, 223
Витковский В. 5
Власов 91
Волков С.В. 5, 55, 56, 57, 58, 60, 61, 62, 63,
67, 72, 74, 79, 80, 89, 90, 99, 133, 157
Володихин Дм. 204
Ворошилов 226
Врангель П.Н. 29, 32, 35, 69, 71, 74, 79, 80,
82, 84, 92, 102, 114, 218, 222
Вронская Дж. 34
Гагкуев Р.Г. (сост.) 3, 109, 112
Галас М.Л. 212
Гарнунг М.Б. 188
Гаспарян А.С. 107, 108
Гаст, Габриэла. 37
Гетц В. 74
Гиацинтов Э. 74
Гитлер А. 91
Гладков Т.К. 22, 227
Голдин В.И. 64, 95, 104, 106, 117, 201
Головин Н.Н. 14, 83, 112
Голубинцев А. В. 2
Голицын В.В. 112
Гончаренко О.Г. 85, 242
Горкин А.П. (ред.) 47
Горохов Ж. 159
Грей (Деникина) М. 96, 248
Даватц В.Х. 3, 5, 7/а, 14, 83, 228
Дейтрих Вл. 14, 83
Деникин А.И. 23, 28, 30, 36, 45, 49, 56, 69,
71, 73, 90, 96, 102, 110, 138, 226
Деникина М. см. Грей М.
Деркач А. 156
Дзержинский 226
Додонов Б.Ф. (ред. и сост.) 110
Долгополов А. 57
Долгополов Н.М. 87
Думенко 226
Душкин В. 243
Егоров 226
Егорова О. 171
Елешин М. 224
Ерошкин А.А. (сост.) 109
Ершов 135
Ершов В.Ф. 48
Жуков С. 14, 83
Зайцев А.А. 14, 15, 83
Зайцев Д.А. 124
Зайцев К.И. 14, 83
Зайцев Н.Г. 22, 227
Залюбовский В. 14, 83
Захарченко (Лысова) М.В. 171
Зверева И. 248

- Зданович А. 207
 Земляной С. 82
 Зинкевич 127
 Ильвов Б. 242
 Ильин И.А. 32
 Йованович М. 210
 Иоффе Г. 142, 180, 235
 Ипполитов Г. 49
 Какурин Н.Е. 24
 Капчинский О. 167, 169
 Карельская А.В. (пер.) 136
 Карих М. 182, 183
 Карпенко В.В. 226
 Карпенко С.В. 28, 35, 71, 226
 Карпов В.Н. (пер.) 40
 Карпов Вл. 146
 Карпов Н.Д. 65, 97
 Карташев А.В. 14, 83
 Кедров М.А. 14, 83
 Кессель Ж. 243
 Киселев А.Ф. (ред.-сост.) 44
 Клавинг В. 41, 75
 Клементи-Билинский Р. (ред.) 100
 Ковачева Т. 223
 Ковернинская Е. 14, 83
 Коллакиди А. 105
 Колосов С. (реж.) 186
 Колтюков А. А. (ред.) 40
 Кондакова И.А. (авт.-сост.) 42
 Константин, архимандрит (К.И.Зайцев) 14
 Корляков А. (авт.-сост.) 100
 Корнилов Л. Г. 28, 56, 69, 73
 Костиков В. 25
 Кравченко В. 5, 74
 Краевский Б.П. 137.
 Крамарж Е.П. 14, 83
 Краснов П.Н. 102
 Краюшкин А.
 Критский М. 14, 83, 223/2
 Крупенский А.Н. 14, 83
 Кручинин А.С. 73
 Кузьмин Дм. 223
 Кутепов Павел (отчим) 166
 Кутепов Павел А. (сын) 34
 Лаврин А. 120
 Лавров Л. 223/6
 Лаппо Д.Д. 129,
 Ларионов В. 74, 80, 242
 Лебедев А.В. (худ.) 70
 Левитов М. 5, 74
 Левченко В.Г. 235
 Леонтьев А. 74
 Лехович Д.В. 30
 Ливен А.П. 112
 Лигута Вл. 202
 Лобыцын Вл. 211
 Лосская В. (ред.) 100
 Лубченков Ю. 76
 Лукаш И.С. 3
 Лукомский А.С. 28, 44
 Львов Н.Н. 5
 Макаров Д. 220
 Малевский-Малевиц П.Н. 14, 83
 Маров А. 203
 Матасов В. 5
 Махров П.С. 36
 Мельгунов С.П. 111
 Миллер Е.К. 14, 33, 83, 187, 248
 Милюков 12
 Митюрин Д.В. 86
 Михайлов Л. 131
 Млечин А.П. 37
 Млечин Л. 27
 Нехамкин С. 179
 Николай Николаевич (Романов), вел. кн. 81, 82
 Никулин Л.В. 186, 225
 Носик Б.М. 51
 Оболенский В.А. 71
 Огарев А. 222
 Опперпут Э. 184
 Орджоникидзе 226
 Орехов В.В. 126
 Орлов В. 74
 Орлов Г.А. 125
 Павлов В.Е. 5, 90
 Павлова О. 120/а
 Петухов А.Ю. 43, 77, 88, 121, 121/а, 148, 155, 162, 163, 166, 223/6, 223/2, 223/е
 Пешня М.А. 14, 83, 112
 Плевицкая Н. 37, 219, 237
 Подволоцкий А. 223
 Поплавский И.В. 176
 Привалов П. 132
 Прокофьева Е.В. 237
 Прохоров Дм. 184
 Прудникова Е. 105
 Прянишников Б. 33
 Пушкарев Б.С. 70
 Пылин Б. 244
 Райхцаум А.Л. 134
 Раевский Н.А. 168, 228

- Раковский Г.Н. 2
 Резниченко С. 14, 83
 Репников А. 112, 208
 Риммер Э. 154, 223/б
 Родин И.А. 177
 Романов А.А. (авт.-сост.) 50
 Романов Вл. 220
 Рутыч Н.Н. 36, 38, 68
 Рыбас С.Ю. 52, 119, 120, 230, 231, 236, 247
 Рыбинский Н. 14, 83
 Рынкевич В.П. 239
 Рысс П. 14, 83
 Рябинский А. 5
 Ряснянский С. 5
 Саблин 147
 Савеличев А.А. 240
 Савинков Б.В. (Ропшин) 240
 Самчук Н. 223
 Сапожников А.Л. 161
 Свечин В.В. 14, 83
 Свириденко Ю.П. (науч. конс.) 48
 Серебрянский Я.И. 167, 169, 185, 192
 Серегин А.В. 200
 Сидорин 226
 Силинский А. 198
 Симонова Т.М. 193
 Слащов-Крымский Я.А. (Слащев-Крымский) 26, 71, 226
 Слиозберг Г.Б. 14, 83
 Смыслов О. 91
 Соколов Б. 165
 Соколов Б.В. 114
 Солженицын А. 229
 Солнцев/а Н.М. 50
 Соловьев Вл.М. 53
 Соловьев М.С. 81
 Сталин И.В. 226
 Сталь, барон 14, 83
 Старков Б.А. 201
 Старосадский В. 185
 Стогов П.Е. 14, 83
 Струве П.Б. 14, 83.
 Суворин Б. 14, 83
 Судаков Г. В. 103
 Суров М. (сост.) 98
 Тараканова Л. 230, 231
 Тетеревников Н.Н. 136
 Тетеревникова Г.Р. (публ.) 136
 Тимошенко 226
 Тихонова Т. 223/а
 Третьяков С.Н. 190
 Трофимов Б.А. 149
 Трофимов Д. (худ.) 109
 Трубецкой С. 14
 Тухачевский [М.К.] 105, 226
 Уткин А. 173
 Федоров В. 223
 Федоров Г. 8
 Федоров М. 14, 83
 Федоров С.С. 115, 116, 218
 Фелисье, Клод. 233
 Флейшман Л.В. 82
 Хвостова О.Д. 121/а
 Хлысталов Э. 150
 Христофоров В. 208
 Хромов С.С. (ред.) 21
 Цамутали А.Н. 136
 Цветков В. 158
 Цветков В.Ж. (ред.-сост.) 70, 112
 Цуриков Н.А. 13, 14, 83
 Чапкевич Е.И. 170
 Ченный С. 181
 Черкасов-Георгиевский В.Г. 45, 54, 84, 92, 102
 Черкашин Н. 211
 Чернов А. 223
 Черушев Н. 93
 Чичерюкин-Мейнгардт В.Г. 3
 Чугуев Вл. 34
 Шалашов Е. 145
 Шамбаров В. 147, 151, 153, 238
 Шатилов П.Н. 14, 83, 112
 Шварев Н. 187
 Шикман А.П. 39
 Шиманов 128
 Ширококорд А. 214
 Шишов А. 164
 Шкаренков Л.К. 20
 Шкуро А. 28, 90
 Шмаглит Р.Г. 101
 Штейфон Б. 10, 14, 28, 83, 112
 Шульман М. 26
 Шульгин В.В. 208
 Эрдели И. 112
 Юденич Н.Н. 54, 68
 Юрьев С. 205

Основные даты жизни и деятельности генерала А. П. Кутепова*

- «1882, 16 сентября** – родился. Вероисповедания православного. Из потомственных дворян Новгородской губернии. В Архангельской классической гимназии и Санкт-Петербургском военном училище закончил курс по 1-му разряду. Женат первым законным браком на дочери коллежского советника Лидии Давыдовне Кют, вероисповедания православного. Имеет сына Павла, родившегося 27(14) февраля 1925 года.
- 1902, 1 сентября** – на службу вступил в Санкт-Петербургское военное училище юнкером рядового звания.
- 1904, 9 августа** – по окончании училища по 1-му разряду, фельдфебелем, произведен в подпоручики в 85-й пехотный Выборгский Его Императорского и Королевского Величества императора Германского короля Прусского Вильгельма II полк, находившийся в действующей армии (со старшинством с 10 августа 1903 года).
- 1904, 30 сентября** – по окончании 16-дневного отпуска прибыл в деревню Хомутун.
- 1905, 1 октября** – был командирован в город Новгород для обучения молодых солдат.
- 26 ноября** – прибыл к месту командирования. Во время пути участвовал с эшелоном в подавлении восстания в городах: Иркутске, Верхнеудинске и Красноярске.
- 1906, 18 ноября** – прикомандирован к лейб-гвардии Преображенскому полку.
- 1907, 6 декабря** – поручиком.
- 1 ноября** – переведен за оказанные боевые отличия в лейб-гвардии Преображенский полк поручиком.
- 1911, 6 декабря** – штабс-капитаном со старшинством (с 10 августа 1911 года). В полку занимал должности: помощника начальника учебной команды, начальника пулеметной команды, начальника команды разведчиков, командующего 15-й ротой на законном основании в течение одного года двух месяцев и начальника учебной команды.
- 1914, 19 июля** – за расформированием, согласно мобилизационного плана, учебной команды принял 4-ю роту.
- 1 августа** – выступил в поход командиром 4-й роты.
- 1915, 19 июля** – капитаном (со старшинством с 19 июля 1915 года).
- 1916, 19 июля** – полковником на основании приказа по военному ведомству, 1916года № 563 (со старшинством с 19 июля 1916 года). Во время русско-германской войны командовал: ротой Его Величества, вторым батальоном и лейб-гвардии Преображенским полком.

* Приведены по «Краткой записке о службе генерала от инфантерии Кутепова Александра Павловича» (см.: Генерал Кутепов. Сб. документов. Париж, 1934. С. 179-183). Стиль и фактическая сторона документа сохранены.

- 1917, 2 декабря** – состоя командиром лейб-гвардии Преображенского полка в чине полковника, отдал приказ о временном расформировании полка и уехал через Киев на Дон.
- 24 декабря** – вступил в ряды Добровольческой армии.
- 30 декабря** – назначен начальником гарнизона города Таганрога и его района.
- 1918, 10 января – 1 февраля** — после ухода казачьих частей из Донецкого бассейна принял на себя оборону Таганрогского направления и города Ростова, где с отрядом отбивался от большевиков.
- 2 февраля** – вызван из Ростова на формирование 3-го офицерского батальона, на укомплектование которого назначены были офицеры лейб-гвардии Преображенского полка и других гвардейских частей.
- 9 февраля** – принимал участие в обороне города Ростова, после чего выступил вместе с другими частями Добровольческой армии в 1-й Кубанский поход.
- 11 февраля** – 3-й офицерский батальон переформирован в 3-ю роту 1-го Офицерского полка (в станице Ольгинской).
- 17 марта** – после соединения 15 марта 1918 года с Кубанской армией и переформирования Добровольческой армии назначен помощником командира 1-го Офицерского полка.
- 30 марта** – после смерти полковника Неженцева назначен генералом Корниловым командиром Корниловского полка.
- 10 июня** – возвратившись на Дон из 1-го Кубанского похода, вышел с Корниловским полком во 2-й Кубанский поход.
- 12 июня** – после смерти генерала Маркова под станицей Шевлиевской назначен временным командующим 1-й дивизией.
- 15 июля** – с 1-й дивизией участвовал в наступлении на Тихорецком направлении, во взятии Тихорецкой и в наступлении на Куцевском направлении. По занятии Куцевки, вследствие возвращения из Москвы генерала Казановича, назначен командиром 1-й бригады 1-й дивизии.
- 13 августа** – после взятия Новороссийска назначен черноморским военным губернатором.
- 12 ноября** – за боевые отличия произведен в чин генерал-майора (со старшинством с 12 ноября 1918 года).
- 1919, 13 января** – назначен командиром 10-го армейского корпуса.
- 15 апреля** – со станции Прохладной вместе со штабом был переведен в станицу Песчанокотскую и был назначен командующим группой на Царицынском направлении.
- 6 мая** – со штабом переброшен в Донецкий бассейн, где вступил в командование частями 1-го армейского корпуса.
- 23 июня** – за боевые отличия, оказанные во время Харьковской операции, произведен в чин генерал-лейтенанта (со старшинством с 23 июня 1919 года).
- до 1920, 15 марта** – вместе с частями 1-го армейского корпуса совершил отход от города Орла до города Новороссийска и далее в Крым.
- 4 сентября** – назначен командующим 1-й армией.
- 2 ноября** – в составе Русской армии эвакуирован из Крыма в Константинополь и далее в Галлиполи.

- 20 ноября** – произведен за боевые отличия в генерала от инфантерии.
- 21 ноября** – ввиду переформирования армии назначен командиром 1-го армейского корпуса, в составе которого сведены все части Русской армии, кроме казаков.
- 1921, 17 декабря** – вместе с частями 1-го армейского корпуса прибыл из Галлиполи в Болгарию.
- 1922, 15 мая** – болгарским правительством экстернирован за границу и через Грецию прибыл в Королевство С.Х.С.
- 8 ноября** – назначен помощником главнокомандующего Русской армией.
- 1924, 21 марта** – ввиду командирования в распоряжение великого князя Николая Николаевича освобожден от должности помощника главнокомандующего Русской армией.
- 1928, 29 апреля** – [назначен] председателем Русского Общевоинского Союза.

В походах и делах находился:

- 1) В кампанию 1904–1905 годов**
с 30 сентября 1904 года по 12 августа 1905 года.
- 2) В кампанию 1914–1918 годов**
с 1 августа 1914 года по 2 декабря 1918 года.
- 3) Против большевиков**
с 24 декабря 1917 года.

Ранен: 1) В бою 20 Августа 1914 года при деревне Владиславовке Люблинской губернии ружейной пулей в левую ногу ниже колена с раздроблением кости.

2) В бою 30 Марта 1915 года при деревне Корытке Ломжинской губернии осколком снаряда в верхнюю часть правой ступни.

3) В бою 27 Июля 1915 года при деревне Петрилово Владовского уезда ружейной пулей в левый пах (рана рваная).

Имеет ордена и знаки отличия:

Святого Станислава 3-й степени с мечами и бантом, Святого Станислава 2-й степени с мечами, Святой Анны 4-й степени с надписью «За храбрость», Святой Анны 3-й степени с мечами и бантом, Святой Анны 2-й степени с мечами, Святого Владимира 4-й степени с мечами и бантом, Георгиевское оружие, Святого Георгия 4-й степени, Святого Николая Чудотворца 2-й степени и знак за участие в 1-м Кубанском походе 1-й степени.

Светло-бронзовые медали: за участие в русско-японскую войну на Александровско-Георгиевской ленте, в память Полтавской битвы на Андреевской ленте, в память Отечественной войны на Владимирской ленте, медаль в память 300-летия дома Романовых, медаль в память Гангутского боя на Андреевской ленте и медаль за труды, понесенные по мобилизации 1914 года.

Знак в память пребывания Русской армии в Галлиполи в 1920–1921 годах.

Иностранные ордена: Германской Короны 4-й степени с мечами и на ленте Железного Креста (за боевые отличия в русско-японскую войну), шведский – орден Короны, румынский – орден Короны, черногорский – Даниила 4-й степени, французскую серебряную медаль в память приезда президента Лубе в Россию.

Представлен был к ордену Святого Георгия 3-й степени за бой 7 июля 1917 года у города Тернополя.

В запасе, отставке, плену и без исполнения службы по роду оружия не был.
Под судом и следствием не состоял и не состоит».

1930, 26 января – А. П. Кутепов погиб в Париже при попытке его похищения агентами НКВД.

Список просмотренных источников

Струве Г. Кутепов Александр Павлович (28.09.1882–09.193) г. Череповец Новгород. губернии // Струве Г. Русская литература в изгнании. – Париж ; Москва, 1996. – С. 326.

Волков С. В. Библиография // Волков С. В. Белое движение. Энциклопедия Гражданской войны.- СПб. : М., 2002. – 659 – 671.

Волков С. В. Комментарии / Поход на Москву. – М. : Центрполиграф, 2004. – С. 650 – 734.

Рыбас С. Ю. Примечания ; Библиография // Рыбас С. Ю. Генерал Кутепов. – М., 2010. – С. 288-291, 295-299. – (ЖЗЛ. Серия биографий ; Вып. 1466 (1266).

Литература Русского Зарубежья : библиография.

Краеведческий каталог Вологодской областной научной библиотеки.

Краеведческая картотека Центральной городской библиотеки г. Череповца.

Апрель. 2015 г.
Центральная городская библиотека им.В.В.Верещагина.
Отдел краеведения.
Сост. Тамара Афанасьевна Петрова.
Верстка, макет, компьютерное оформ. Г.Г.Маланичева .
Отв. за выпуск Н.Ю.Серманова.